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транспорт

Парк «Митино» поспорит 
с центральными парками

Сергей Собянин поддержал идею жителей 
проводить в районе праздники и фестивали

Н 
а прошлой неде-
ле Сергей Собя-
нин встретился 
в школе №1538 
с жителями Ми-

тина, чтобы обсудить планы 
развития района. Мэр при-
ехал туда сразу после от-
крытия обновлённого парка 
«Митино».

— Чуть не заблудился у вас 
в парке. Думал, что минут на 
10-15 заеду, в итоге кое-как 
выехал на электрокаре через 
полчаса. Если бы пешком по-
шёл, то, наверное, только к 
утру вернулся, — пошутил 
мэр. — Хороший парк по-
лучился. Такие природные 

жемчужины, если их обу-
строить должным образом, 
преображают лицо района. 
Теперь здесь даже лучше, чем 
в парках в центре Москвы.

Во время встречи житель-
ница района Вера Воробьёва 
призналась, что очень любит 
московские праздники и фе-
стивали.

— Как заядлая сладкоежка 
я особенно полюбила фести-
валь «Московское варенье», 
сейчас он называется «Цве-
точный джем», — сказала 
Вера. — Почему бы не про-
водить праздники и у нас в 
парке, тем более что терри-
тория позволяет это сделать. 

Девушка также спросила, 
какие ещё объекты здесь от-
кроются. Сергей Собянин от-
ветил, что наполнение пар-
ка будет зависеть от арен-
даторов. Например, в тече-
ние нескольких месяцев они 
должны открыть кафе.

— А насчёт праздников я 
вас полностью поддерживаю. 
Давайте в этом месте будем 
проводить фестивали! — про-
должил мэр.

Вопрос на тему досуга за-
дал и другой житель Ми-
тина — Кирилл Чижов. Он 
сказал, что в районе все-
го один маленький каток 
с искусственным льдом. 

— Сейчас и второй постро-
им, — ответил Сергей Собя-
нин. — В реконструирован-
ном ландшафтном парке в 
зимнее время предусмотрен 
большой каток с прокатом и 
с раздевалками. 

Бесплатный каток с ис-
кусственным льдом площа-
дью 5 тысяч кв. метров дела-
ют по просьбе жителей. Там 
же будет хоккейная площад-
ка, прокат коньков, сцена и 
музыка. 

Анна БОЙЦОВА,
Вероника ГОРНОСТАЕВА

Подробности визита мэра 
в Митино — на стр. 8

Привиться 
от гриппа быстро 
и бесплатно 

стр. 3

Глава Департамента транспорта Москвы 
Максим Ликсутов рассказал 
о мерах, которые помогут ускорить 
движение в городе   
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Поддержка 
гарантирована

Все москвичи, до-
стигшие возрас-
та 55 лет (жен-
щины) и 60 лет 

(мужчины), получат пра-
во бесплатного проезда на 
всех видах общественного 
транспорта вне зависимо-
сти от того, вышли они на 
пенсию или нет. Об этом 
Сергей Собянин рассказал 
на встрече с ветеранскими 
организациями города.

Город не бросит 
москвичей

Напомним: в июле Госу-
дарственная дума поддержа-
ла в первом чтении прави-
тельственный законопроект 
о повышении пенсионного 
возраста в России. Соглас-
но этому документу плани-
ровалось, что женщины бу-
дут выходить на пенсию в 63 
года, а мужчины — в 65 лет. 

Но 29 августа президент 
Владимир Путин в своём 
телеобращении к гражда-
нам заявил о необходимо-
сти смягчить пенсионную 
реформу, снизив возраст 
выхода женщин на пенсию 
до 60 лет. Также он пообе-
щал сохранить для россиян 
предпенсионного возраста, 
то есть для женщин старше 
55 лет и мужчин старше 60 
лет, льготы на налоги на не-
движимость и землю — пен-
сионеры их не платят. Кро-
ме того, президент призвал 
глав регионов сохранить 
местные льготы для людей 
предпенсионного возраста.

Сергей Собянин на встре-
че с ветеранами уже расска-
зал о том, какие меры под-
держки в рамках пенсион-
ной реформы будут оказаны 
москвичам. Он подчеркнул, 
что власти Москвы не будут 

менять возрастные границы 
при предоставлении соци-
альных льгот. То есть мо-
сквичи, чей выход на пен-
сию откладывается в резуль-
тате пенсионной реформы, 
всё равно по достижении 
55-летнего для женщин 
и 60-летнего возраста для 
мужчин получат льготы, 
положенные пенсионерам.

— В обращении к гражда-
нам России президент об-
ратился к органам власти 
субъектов Российской Фе-
дерации с просьбой поддер-
жать людей, которых затро-
нет повышение пенсионно-
го возраста, — сказал Сер-
гей Собянин. — Конечно, 
мы не останемся в сторо-
не. Мы всю систему соци-
альной поддержки москви-
чей, все наши возможности 
направим на то, чтобы эти 
люди чувствовали себя уве-
ренно в этот переходный пе-
риод.

Какие льготы 
сохранятся

Собянин заверил, что 
после старта пенсионной 
реформы, безусловно, со-
хранится главная москов-
ская льгота — бесплатный 
проезд на всех видах об-
щественного транспорта, 
кроме такси. Её будут пре-
доставлять не по достиже-
нии пенсионного возрас-
та и не по факту выхода на 
пенсию, а с 55 лет для жен-
щин и с 60 лет для мужчин.

Кроме того, Сергей Со-
бянин отметил, что право 
бесплатного проезда будет 
распространяться и на про-
езд в пригородном желез-
нодорожном транспорте. 
Напомним, что такую воз-
можность московские пен-

сионеры получили 1 авгу-
ста текущего года.

Москвичи предпенсион-
ного возраста со статусами 
«ветеран труда» и «ветеран 
военной службы» получат 
также льготы по оплате жи-
лищно-коммунальных ус-
луг и ежемесячную денеж-
ную выплату от города.

— Около полутора мил-
лионов москвичей имеют 
статусы ветеранов труда и 
ветеранов военной служ-
бы. Однако получение этих 
льгот было привязано к до-
стижению пенсионного воз-
раста. Считаю, что необхо-
димо принять решение, что-

бы и эти категории граждан 
с возраста 55 и 60 лет соот-
ветственно получали все 
льготы, которые положены 
ветеранам труда, — сказал 
Сергей Собянин.

Ещё одна пенсионная 
льгота распространится 
на предпенсионеров: они 
будут иметь право на бес-
платное зубопротезирова-
ние, кроме оплаты стоимо-
сти драгоценных металлов 
и металлокерамики.

Что ещё 
предусмотрено

Сергей Собянин озвучил и 
новые меры поддержки мо-
сквичей, они рассчитаны на 
горожан старше 50 лет.

Во-первых, москвичи, от-
носящиеся к этой возраст-
ной группе, получат право на 
внеочередное прохождение 

диспансеризации. Во-вто-
рых, в городе будет введе-
на специальная программа 
адресной помощи для жите-
лей столицы старше 50 лет. 
В рамках этой программы 
люди, оказавшиеся в труд-
ной жизненной ситуации и 
ещё не вышедшие на пен-
сию, смогут рассчитывать 
на дополнительную помощь 
от городских властей, в том 
числе на материальную.

— В системе социаль-
ной защиты населения не-
обходимо ввести специаль-
ное подразделение, которое 
будет заниматься людьми 
старше 50 лет. Нужно выде-

лить из городского бюджета 
как минимум 1,5 миллиар-
да рублей на создание фон-
да адресной социальной под-
держки людей, чтобы без 
бюрократических формаль-
ностей оказывать матери-
альную, продуктовую, веще-
вую помощь всем москвичам 
предпенсионного возраста, 
оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации, — заявил 
Сергей Семёнович.

Он пояснил, что к таким 
ситуациям будут относить-
ся, например, случаи забо-
левания — тогда город будет 
готов предоставить больным 
бесплатные лекарства. Так-
же неработающие пред-
пенсионеры при наличии 
медицинских показаний 
смогут получать бесплат-
ные санаторно-курортные 
путёвки.

Анна РОГОВА

В системе соцзащиты 
появится подразделение, 
которое будет заниматься 

людьми старше 50 лет

 Сегодня более 2 миллионов 
человек получают регио-
нальную социальную допла-
ту к пенсии. Более 4,5 мил-
лиона москвичей пользуют-
ся льготами и субсидиями 
на оплату услуг ЖКХ. 3,8 
миллиона столичных пенси-
онеров имеют право бес-
платного проезда в обще-
ственном транспорте. 

 Была введена льгота по пла-
тежам за капитальный ре-
монт, а также льгота для 
пенсионеров по оплате про-
езда в электричках — с 1 ав-
густа проезд для них бес-
платный.

 Во всех городских поликли-
никах работает служба ме-

дицинского патронажа: вра-
чи и медсёстры взяли под 
опеку более 56,7 тысячи ма-
ломобильных пациентов. По-
жилые люди, имеющие не-
сколько хронических заболе-
ваний, могут участвовать в 
специальной программе ин-
дивидуального наблюдения.

 1 января 2018 года мини-
мальный доход неработаю-
щих пенсионеров (по город-
скому социальному стан-
дарту) увеличен на 21% — с 
14,5 тысячи до 17,5 тысячи 
рублей. В два раза были 
увеличены размеры ежеме-
сячных выплат участникам 
войны, труженикам тыла и 
другим льготникам.

Объём финансирования 
городских социальных 
программ увеличился вдвое

факты

  Лидия Ивановна Гераскина, 
ул. Героев Панфиловцев:

— Недавно мне предоставили бесплат-
ную путёвку в подмосковный санаторий 
«Дорохово». Он специализируется на ле-
чении органов пищеварения. Я пробыла в 
санатории 18 дней. Там работают отличные 
врачи, есть источник с минеральной водой, 
ею даже наполняют бассейн. Благодаря этой 
поездке мне удалось не только подлечиться, но и отлично отдохнуть.

А немного раньше мне как инвалиду дали возможность пройти 
курс лечения в Научно-практическом центре медико-социальной 
реабилитации имени Л.И.Швецовой на Лодочной улице. 

В этом году мне предоставили электронный социальный сер-
тификат на покупку телевизора. 

 Пелагея Константиновна 
Григорьева, труженик тыла, 
ул. Академика Бочвара:

— В октябре мне исполнится 97 
лет, я живу одна и стараюсь всё де-
лать сама по хозяйству, но помощь 
соцработника всё же нужна. Я очень 
довольна своим соцработником Еле-
ной Сухановой: она не только приносит 
мне продукты, но и стала для меня близ-
ким человеком. 

В этом году я получала услуги по программе «Санаторий на 
дому». Почти месяц ко мне приходили медицинские работни-
ки — делали уколы, проводили физиопроцедуры. После них я 
почувствовала себя лучше.

прямой вопрос

Чувствуют ли сами пенсионеры заботу государства?  

Жители столицы получат льготы до выхода на пенсию

Основные меры поддержки 
пенсионеров в Москве 

В четыре раза увеличено 
количество бесплатных путёвок 
на санаторно-курортное лечение

Более 2 млн пенсионеров 
получают региональную 
доплату к пенсии

Более 4,5 млн пользуются льготами 
и субсидиями на оплату услуг ЖКХ

3,8 млн имеют право 
бесплатного проезда 
в общественном транспорте

Введена система 
льгот по платежам 
за капитальный ремонт

Введены новые льготы 
для пенсионеров по оплате проезда 
в пригородных поездах

1 января 2018 года минимальный 
размер пенсии с учётом 
городской доплаты был увеличен 
до 17 500 рублей в месяц

В два раза увеличены 
размеры ежемесячных выплат 
участникам войны, труженикам 
тыла и другим льготникам
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Сезон респира-
торных заболе-
ваний не за го-
рами. По этому 
лучше не наде-

яться на счастливый слу-
чай и принять меры для 
защиты от гриппа. По 
мнению врачей, лучшая 
профилактика — это вак-
цинация. И сделать при-
вивку москвичам не про-
сто, а очень просто. Даже 
для тех, кто обходит поли-
клиники стороной, най-
дётся альтернативный ва-
риант, где пройти вакци-
нацию.

В Москве 
открыто 
500 пунктов 
вакцинации

Жители столицы мо-
гут зайти в любой из 500 
пунктов бесплатной вак-
цинации от гриппа. Они 
расположены не только в 
городских поликлиниках, 
но и в 70 центрах «Мои до-
кументы», около 34 стан-
ций метро, МЦК и желез-
ной дороги и даже в девяти 
торговых центрах. 

Масштабная прививоч-
ная кампания стартовала 
20 августа и продлится до 
28 октября. 

— За первую неделю в 
мобильных пунктах вак-
цинации около метро, 
МЦК и железнодорож-
ных станций прививку 
от гриппа сделали 18 ты-
сяч человек, — рассказал 
министр Правительства 
Москвы, руководитель 
Департамента здравоох-
ранения г. Москвы Алек-
сей Хрипун. — А в центрах 
госуслуг «Мои докумен-
ты» вакцинацию прошли 
более 6 тысяч человек. В 
торговых центрах, кото-
рые в этом году впервые 
участвуют в кампании по 
вакцинации против грип-
па, за первые выходные 
прививку сделали почти 
800 человек.

Не простуда, а 
коварная болезнь

Многие не считают 
грипп опасным заболе-
ванием. Но это заблужде-
ние: он нередко приводит 
к таким осложнениям, 

как острая пневмония с 
отёком лёгких и отитом. 
Следствием этого может 
стать даже полная поте-
ря слуха. Из-за снижения 
иммунитета после гриппа 
у пациента иногда разви-
вается вирусный энцефа-
лит или менингит.

Между тем вакцинация 
предотвращает риск забо-
левания у 80-90% детей и 
взрослых. Иммунитет по-
сле прививки сохраняется 
в течение года. Об эффек-
тивности могут сказать 
и те москвичи, которые 
прививались в прошлом 
году. Тогда в масштабной 
акции по вакцинации 
против гриппа впервые 
приняли участие центры 
госуслуг «Мои докумен-
ты». Всего же за 2017 год 
вакцинацию прошли бо-
лее 6 миллионов человек, 
или 55% населения сто-
лицы. Результат не заста-
вил себя ждать: впервые за 
многие годы в городе уда-
лось избежать эпидемии. 

С 1 сентября 2017 года по 
11 марта 2018-го столич-

ными медиками зареги-
стрировано 1 752 953 слу-
чая заболевания острой 
респираторной вирусной 
инфекцией (ОРВИ). Это 
на 12,5% ниже показате-
ля аналогичного перио-
да прошлого эпидсезона. 
Лабораторно подтвержде-
но 354 случая заболевания 
гриппом, и все у людей, не 
сделавших прививки.

Возьмите с собой 
паспорт!

Привиться от гриппа в 
пунктах вакцинации мо-
гут граждане России стар-
ше 18 лет. Для того чтобы 
сделать прививку, необ-
ходимо принести с собой 
паспорт и дать письмен-
ное согласие. Его пишут 
прямо на месте. Детям и 
подросткам в возрасте до 
18 лет можно делать при-
вивку только в поликли-
нике.

Перед процедурой тера-

певты проводят медицин-
ский осмотр. Врачи изме-
ряют температуру пациен-
ту и определяют возмож-
ные противопоказания. 
Все привитые от гриппа по-
лучают сертификаты. 

По любым вопросам 
о вакцинации москви-
чи могут круглосуточно 
обращаться по телефону 
(495) 318-0011.

С полным списком 
адресов пунктов прове-
дения вакцинации мож-
но ознакомиться на офи-
циальном сайте Департа-
мента здравоохранения 
г. Москвы: mosgorzdrav.ru/
ru-RU/vakcinaciya.html. 

Где сделать 
прививку 
жителям СЗАО?

В нашем округе мобиль-
ные пункты вакцинации 
работают около метро 
«Планерная» с 3 по 9 сен-
тября, с 17 по 23 сентября, 

с 1 по 7 октября, с 15 по 21 
октября. Около метро «Ту-
шинская» — с 10 по 16 сен-
тября, с 24 по 30 сентября, 
с 8 по 14 октября, с 22 по 28 
октября. 

Сделать прививку мож-
но также в центрах госус-
луг «Мои документы» райо-
нов Северное и Южное Ту-
шино (ул. Василия Петуш-
кова, 13, корп. 1), Строгино 
(Строгинский бул., 28), Хо-
рошёво-Мневники (просп. 
Маршала Жукова, 35, корп. 
1), Куркино (Новокуркин-
ское ш., вл. 1), Митино 
(Новотушинский пр., 10). 

Врачи в мобильных 
пунк тах и центрах госус-
луг работают в будни с 8.00 
до 20.00, в субботу — с 9.00 
до 18.00, а в воскресенье — 
с 9.00 до 16.00.

Кроме того, в СЗАО при-
вивочные пункты откры-
ваются и в двух торговых 
центрах: «Калейдоскоп» 
(ул. Сходненская, 56) и 
«Щука» (ул. Щукинская, 
42). Там прививки делают 
по субботам и воскресе-
ньям в часы работы цен-
тров.

Светлана 
БУРТ

Масштабная прививочная 
кампания продлится 

до 28 октября

В магазин 
не за покупками — 
к врачу Бесплатную прививку от гриппа 

делают не только в поликлинике

Онкоскрининг 
можно 
пройти в трёх 
поликлиниках 
округа  

До 22 сентября все мо-
сквичи могут принять уча-
стие в акции столичного Де-
партамента здравоохранения 
«Я выбираю здоровое буду-
щее!». Она направлена на 
раннее выявление наиболее 
распространённых онкологи-
ческих заболеваний — рака 
яичников и рака молочной же-
лезы у женщин, рака предста-
тельной железы у мужчин — и 
предрасположенности к ним. 
Каждую субботу москвичи ак-
тивно сдают анализ крови из 
вены на наличие мутаций ге-
нов BRCA1, BRCA2 и повы-
шенного уровня ПСА. 

8 сентября всех желающих 
ждут в филиале №4 115-й по-
ликлиники (ул. Пехотная, 3, 
стр. 16). 

15 сентября анализы при-
нимают в филиале №2 поли-
клиники №219 (бул. Яна Рай-
ниса, 4).

22 сентября, в последний 
день проведения акции, онко-
скрининг можно пройти в фи-
лиале №3 поликлиники №115 
(ул. Долгова, 1, корп. 4).

Время проведения онко-
скрининга: с 8.00 до 14.00.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

полезно знать

Прививочный пункт у метро 
«Тушинская»

Чтобы сделать прививку, 
необходимо принести 
с собой паспорт и дать 
письменное согласие
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Школы в стиле 
техно Новинки столичного образования показали на ВДНХ

В 
столице про-
шёл большой 
Мо сков ск и й 
меж ду народ-
н ы й фору м 

«Город образования». В 
течение четырёх дней, с 
30 августа по 2 сентября, 
на площадках 75-го пави-
льона ВДНХ были проде-
монстрированы современ-
ные тенденции столич-
ного образования. Посе-
тители могли попасть на 
виртуальную экскурсию, 
собрать из конструкто-
ра двигающегося робо-
та, с помощью специаль-
ных медицинских трена-
жёров почувствовать себя 
доктором.

Со всего мира

Только за первые часы ра-
боты форума его посетили 
более 25 тысяч гостей. По-
смотреть новинки москов-
ского образования и позна-
комиться с современными 
технологиями, которые ис-
пользуются в школах, кол-
леджах и вузах столицы, 
приехали более 50 делега-
ций из разных стран. На фо-
руме можно было увидеть, 
как реализуются ключевые 
проекты системы столично-
го образования: «Москов-
ская электронная школа», 
«Предпрофессиональное 
образование», «Площадка 
WorldSkills», «Техносфера 
московской школы». Форум 
послужил прекрасной плат-
формой для обмена мнения-
ми, наработками и техноло-
гиями в сфере образования. 

Роботы 
и конструкторы

На стенде, посвящён-
ном робототехнике, можно 
было ознакомиться с двумя 
видами конструктора для 
школьников разного воз-
раста. Раньше такие обуча-
ющие конструкторы были 
редкостью, сейчас их широ-
ко используют на уроках и во 
время дополнительных заня-
тий в столичных школах и по 
всей России.

— Они направлены на изу-
чение программирования, 
конструирования, механи-
ки, развивают креативность, 
критическое мышление и 
навыки работы в команде, 
— рассказывает техниче-
ский специалист компании 
«Стандарт» Александр. — 
Собрав робота, ребята долж-

ны написать к нему програм-
му. Если они это сделают не-
верно, то робот не будет ра-
ботать как надо.

Для дошколят — свои кон-
структоры, большие и кра-
сочные. На стенде красует-
ся огромный макет столицы, 
собранный из конструктора 
«Лего». Он рассчитан на дет-
садовцев и учащихся началь-
ных классов. В нём сотни де-
талей, поэтому собирать его 
лучше большой командой.

Виртуальная 
экскурсия 
по «режимным 
объектам» 

На другом стенде пред-
ставлена новинка, благо-
даря которой учителя и 
школьники могут погру-
жаться в виртуальное путе-
шествие с помощью специ-
альных очков и гаджета.

— Это современный кон-
тент для «Московской элек-
тронной школы». Таких пу-
тешествий создано уже бо-
лее ста, и каждое из них 
является частью того или 
иного урока. Ребята не вы-
ходя из кабинета могут ока-
заться в центре управления 
полётами, в кабине косми-
ческого корабля. На уроке 
физики можно узнать, как 
устроена атомная электро-

станция, походить по ней, 
увидеть ядерный реактор 
или очутиться в Третьяков-
ской галерее во время уро-
ка истории. Всё это сегод-
ня есть в открытом доступе 
на сайте МЭШ, — поясняет 
начальник управления Мо-
сковского центра развития 

кадрового потенциала об-
разования Юлия Фёдорова. 

Очистка воды —
в руках 
школьников

Установка по очистке 
воды с помощью песка — 

тоже рабочее оборудова-
ние для урока. Благодаря ей 
дети могут закрепить зна-
ния сразу по нескольким 
предметам: по математи-
ке, информатике, биоло-
гии, экологии, химии. 

— Кроме того, здесь же 
выполняется ещё и лабо-
раторный химический ана-
лиз воды. В этом году в Мо-
скве открыты четыре про-
граммы дополнительного 
образования для школь-
ников, в которых они мо-
гут поучаствовать абсолют-
но бесплатно, — как раз на 
этих занятиях и исполь-
зуется подобное оборудо-

вание, — поясняет менед-
жер по развитию компетен-
ций в России, главный ре-
гиональный эксперт Юлия 
Соколина. — Ребята соби-
рают установку с нуля, рас-
считывают уравнение, под-
ключают датчики, вносят 
все данные. На этих тре-
нажёрах они изучают всю 
систему водоснабжения в 
комплексе.

Творчество 
с помощью 
лазера

Живой интерес у школь-
ников вызывают и лазер-
ные технологии. На фору-
ме показали множество со-
ответствующих машин, на 
которых можно создавать 
предметы и их гравировать.

— С помощью лазерной 
технологии ребята учатся 
изготавливать различные 
изделия — работают на га-
зовом лазере, волоконном. 
Дети могут реализовать 
свои творческие идеи. Ре-
бята делали очки, шкатул-
ки, шестерёнки, машин-
ки, — рассказывает эксперт 
по лазерным технологиям 
WorldSkills Эльдар Османов. 
— Технопарки с лазерными 
установками есть в школах, 
первый лазерный центр был 
открыт в МИФИ.

Виртуальный 
полигон

О т т о ч и т ь  н а в ы к и 
стрельбы или вождения 
можно было с помощью 
специальных тренажёров, 
представленных на стен-
де виртуального полигона.

— Можно поставить ре-
жим, как в тире, а можно 
выбрать режим для подго-
товки к сдаче норм ГТО или 
для оттачивания военных 
навыков, — говорит пред-
ставитель техно сферы со-
временной школы Наталья 
Елисеева. — Есть тренажёр 
виртуальной реальности, 
с его помощью можно по-
пробовать себя в ориенти-
ровании. Он пока только 
внедряется в систему обра-
зования, а вот тир и трена-
жёр по вождению уже ши-
роко используются.

Тренажёр 
для будущих 
медиков

Большой стенд был по-
свящён новинкам, ко-

Раньше обучающие 
конструкторы были 

редкостью, сейчас они широко 
используются на уроках 

в школе

Реальные навыки стрельбы можно 
получить на виртуальном полигоне

Школьные медицинские классы 
немыслимы без тренажёров
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Классная 
надбавка
Город доплатит 38 тысячам столичных 
педагогов за руководство классом

Педагоги столицы будут ежеме-
сячно получать по 12,5 тыс. 
руб лей за классное руковод-
ство. Об этом мэр Москвы 

Сергей Собянин сообщил во время заседа-
ния городского августовского педагогиче-
ского совета, который прошёл на ВДНХ. 

Поощрят 
за дополни тельную 
нагрузку

Развитие образова-
ния — ключевое на-
правление в деятельно-
сти мэра Москвы Сергея 
Собянина. Столичные 
школьники побеждают 
на престижных олимпи-
адах, сдают ЕГЭ с высо-
кими баллами, без тру-
да поступают в лучшие 
вузы России. Повыша-
ется и зарплата учителей. 
Теперь московские педагоги будут получать 
надбавку за классное руководство. 

— Ко мне множество раз обращались ди-
ректора школ, педагоги и говорили, что всё 
замечательно, но есть такая категория учи-
телей, как классный руководитель. Они ис-
пытывают дополнительную нагрузку и не 
до конца оценены городом и школой… — 
сказал мэр Москвы.

Сергей Собянин сообщил, что поста-
новление о надбавке классным руково-
дителям уже подписано. Начислять её на-
чали в августе. Мэр Москвы добавил, что 
новая городская надбавка не отменяет ана-
логичных доплат, установленных руковод-
ством школ. 

Зависит 
от количества учеников

Выплаты положены 38 тысячам 
столичных педагогов. По словам 

Сергея Собянина, получать их будут 
руководители классов с расчётной 
численностью 25 человек. Если де-
тей меньше, то размер надбавки рас-
считают, исходя из количества уча-
щихся. Выплата будет больше, если в 
классе есть инвалиды. Размер допла-
ты за каждого ребёнка с нарушени-
ями функций опорно-двигательно-
го аппарата и зрения увеличат в три 
раза, за детей с иными проблемами 
здоровья — в два раза. 

— Думаю, эта над-
бавка сможет ещё 
больше заинтересо-
вать, ещё больше под-
нять мотивацию тех, 
кто приходит на эту 
должность, — счита-
ет председатель со-
вета Московской го-
родской ассоциации 
родителей детей-ин-
валидов Юлия Камал. 

Школы 
для новых микрорайонов

Во время заседания городского пе-
дагогического совета Сергей Собянин 
рассказал о перспективах строитель-
ства новых образовательных учрежде-
ний в столице. 

— За последние годы мы построили 
более 300 новых школ и детских садов. 
130 школ и детских садов будет постро-
ено буквально в ближайшие годы, — со-
общил мэр.

По словам Сергея Собянина, в пер-
вую очередь они появятся в новых ми-
крорайонах. 

— Там, где идёт новая застройка или 
есть проблемы с местами в школьных 
учреждениях, — уточнил мэр. 

Роман 
НЕКРАСОВ

Постановление 
о надбавке 
классным 

руководителям 
уже подписано

торые используются в 
медицинских к лассах, 
колледжах и вузах. На-
пример, тренажёр «Теле-
ментор» — это установка 
с экранами, камерами и 
манекенами.

— Есть видео, где эта-
лонный студент показы-
вает, как провести ту или 
иную процедуру правиль-
но. За кадром голос педа-

гога всё поясняет, и сту-
дент пробует повторить на 
практике. Здесь есть и ре-
жим экзамена. Проверка 
знаний проходит без уча-
стия педагога — для это-
го на тренажёре стоят две 
камеры, ошибки фиксиру-
ются. Каждый обучается 
самостоятельно в инди-
видуальном режиме и от-
вечает за свои действия, — 

рассказывает представи-
тель МГМУ им. Сеченова 
Надежда Дёмина. — Тре-
нажёр используется сту-
дентами и школьниками. 
Например, наши студен-
ты на нём тренируются 
накладывать хирургиче-
ские швы.

Виолетта 
ДЕНИСЕНКОВА

Фото: Ольга Чумаченко

С помощью таких очков можно 
путешествовать, не вставая с места 

Школьники сами 
собирают роботов 
и сами же 
их программируют

Начислять надбавку классным руководителям начали уже в августе 
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В школы пришли 
квадрокоптеры 
и чат-боты С чем входит в новый учебный год 

московское образование

В 
сентябре в мо-
сковские об-
разовательные 
у ч р е ж д е н и я 
пошли учиться 

1,46 млн дошкольников, 
школьников и студентов. 
Среди тех, кто записал-
ся в детский садик, есть и 
те, кому всего два с поло-
виной года. А в 1-й класс 
пошли 105 тысяч детей.

Быстрее, выше, 
сильнее

Интернет-портал «Шко-
ла большого города» рас-
считал рейтинг вклада 
школ в качественное об-
разование московских 
школьников по итогам 
2017/18 учебного года. В 
рейтинг вошло 399 школ. 
В прошлом году лучших 
школ Москвы было на 107 
меньше.

Больше развиваться в 
том, что им интересно, 
московским школьни-
кам позволяют олимпи-
ады. В этом году на меж-
дународных олимпиадах 
они повторили рекорд 
2016 года по количеству 
золотых медалей. Из них 
три были по физике, две 
по математике, две по 
биологии и по одной — 
по химии и географии. В 
финале Всероссийской 
олимпиады восемь мо-
сковских школьников 
стали первыми по эко-
номике, семь по химии, 
пять по экологии и пять 
по информатике. Девять 

дипломов победителей 
привезли со Всероссий-
ской олимпиады по об-
ществознанию учащие-
ся 9-х и 10-х классов из 
26 столичных школ. 

— Наша команда по-
казала хороший резуль-
тат: почти половина всех 
дип ломов олимпиа ды 
на счету у москвичей, — 
рассказал главный тре-
нер сборной Москвы по 

обществознанию А лек-
сандр Безносов. — Под-
готовка проходила в Цен-
тре педагогического ма-
стерства и на несколь-
ких выездных занятиях. 

И безусловно, колоссаль-
ный вклад вносят сами 
образовательные орга-
низации.

Дети готови лись к 
олимпиадам в инже-

нерных, академических 
классах, посещали круж-
ки, онлайн-курсы, выезд-
ные школы. Всё это по-
могло им добиться высо-
ких результатов, которые 
стали залогом успешного 
поступления в вуз. Так, 
например, в этом году в 
педагогические вузы по-
ступило больше выпуск-
ников школ, чем в про-
шлом.

Днём — спальня, 
вечером — 
игровая

В этом году в городе 
открыли восемь новых 
дошкольных у чреж де-
ний и школ. Детские 
сады ста ли современ-
ными. По яви лись за-
лы-трансформеры, ин-
терактивные игровые, 
помещения ста ли до-
ступны в том числе и для 
детей-инвалидов. 

Несколько лет в до-
школьных учреждениях 
применяют технологию 
трансформации помеще-
ний. Она заключается в 
том, что во время тихо-
го часа спальню и игро-
вую в группах разделяют 
специальными перегород-
ками-трансформерами, а 
затем их убирают, чтобы 
расширить пространство 
для игр. 

В летние месяцы в 2,9 
тысячи зданий школ и до-
школьных групп провели 
текущий ремонт. Власти 
города благоустроили 402 
территории 288 образова-
тельных организаций.

Не только 
оснастить, 
но и обучить

Но, по словам руко-
водителя направления 
«Информационные тех-
нологии в образовании» 
Департамента инфор-
мационных технологий 
г. Москвы Светланы Рома-

Уже сотни педагогов Москвы 
получили гранты за создание 

сценариев уроков

все новости 
округа 
ежедневно на сайте 

www.szaopressa.ru

А в 1-й класс пошли 
105 тысяч детей
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новой, задача не только 
в оснащении столичных 
школ самым современ-
ным IT-оборудованием, 
но и в обучении учите-
лей навыкам работы с 
инфраструктурой про-
екта «Московская элек-
тронная школа».

Информационное ве-
домство нау чило у чи-
телей из 200 школ, под-
к лючённых к проекту 
«Московская электрон-
на я ш кола » (МЭШ), 
пользоваться интерак-
тивными панелями, но-
утбуками и точками до-
ступа к Wi-Fi. Для всех 
учителей города разра-
ботано 350 тысяч элек-
тронных сценариев уро-
ков, 19,5 тысячи из кото-
рых находятся в общем 
доступе.

Многие педагоги сами 
начали создавать сцена-
рии уроков. В середине 
июня 15 педагогов по-
лучили за это гранты по 
итогам мая. Сумма воз-
награждений составила 
от 50 до 100 тыс. рублей. 
Таким образом, на сегод-
няшний день 274 учителя 

из 148 московских школ 
получили 317 грантов за 
вклад в реализацию про-
екта «Московская элек-
тронная школа».

16,66% участников про-
екта «Активный гражда-
нин» в ходе выбора темы 
для курсов повышения 
квалификации проголо-
совали за развитие уме-

ния классного руково-
дителя наладить образо-
вательный процесс. Как 
заверила Романова, в сле-

дующем году по мере раз-
вития проекта инструк-
тажи учителей продол-
жатся. 

«Дети
уже больше нас 
знают»

Учитель года Москвы 
Игнат Игнатов и его уче-
ники не только заполня-
ют электронный журнал 
и дневники, но и делают 
проектные работы на раз-
ные темы: о квадрокопте-
рах, сити-фермерствах, 
создают чат-боты.

— Дети уже больше нас 
знают, — рассказал учи-
тель. — Они могут взять 
гаджет и самостоятель-
но что-то изучить, рас-
сказать мне. Это здорово, 
когда дети могут что-то уз-
нать быстрее.

Дл я ребят, которые 
хотят определиться с 
будущей профессией и 
попробовать свои силы 
на практике, Москов-
ский государственный 
образовательный ком-
плекс на Вишнёвой ули-
це в СЗАО начал реали-
зацию проекта «Про-
фессиональная среда». 
Здесь учат работать на 
ма ш и ност рои т ел ьн ы х 
стан к а х, п рог рам м и-
ровать оборудование, 
создавать 3D-модели. В 
рамках проекта педаго-
ги комплекса знакомят 
ребят с основами робо-
тотехники и со многим 
другим.

Музеи и театры 
станут доступнее 
для школьников

Осенью Департамент 
культуры г. Москвы отме-
нит ограничение на чис-
ло бесплатных посещений 
театров школьниками, 
поэтому у них будет боль-
ше возможностей ходить 

на спектакли, которые 
наиболее соответствуют 
школьной программе. В 
этой программе примут 
участие 81 театр и 21 кон-
цертная организация.

В сентябре 2017-го за-
пустили специа льный 
проект «Музеи — детям». 
Программа быстро ста-
ла популярной: за пер-
вый месяц её работы в 
музеях побывали почти 
35 тысяч ребят. К кон-
цу апреля этот показа-
тель вырос до 248 тысяч. 
В пятёрке лидеров по по-
пулярности — Государ-
ственный Дарвиновский 
м узей, Государствен-
ный музей А.С.Пушки-
на, Музей космонавти-
ки, усадьбы Москов-
ского государственного 
объединённого исто-
рико-архитектурного и 
природно-ландшафтно-
го музея-заповедника и 
Музей Москвы.

Выбрать профиль 
помогут 
спецклассы

В новом учебном году 
город продолжит под-
держку профильных клас-
сов. Самое массовое на-
правление — кадетские 
классы. В них в Москве 
учятся 15 тысяч человек. 
Инженерные классы есть 
в 104 школах, а медицин-
ские классы посещает бо-
лее 5,5 тысячи учеников. 
Для будущих учёных в 
школах открыты 13 ака-
демических классов и 11 
предуниверсариев, в ко-
торых учащиеся целена-
правленно готовятся к 
поступлению в конкрет-
ный вуз. 

Ольга ФРОЛОВА

Для всех учителей города 
разработано 350 тысяч 

электронных сценариев 
уроков

Безопасность школ повысилась
В школах повысился уровень безопасности: 100% зданий ос-

настили системами видеонаблюдения и кнопками экстренного 
вызова вневедомственной охраны, пост охраны в каждой шко-
ле к началу учебного года будет работать круглосуточно. С 15 
по 31 августа 2018 г. МВД, Росгвардия и ФСБ проводили про-
верки состояния образовательных учреждений.

кстатиМедицинские классы посещает 
более 5,5 тысячи учеников

274 учителя получили 317 грантов за вклад в реализацию проекта 
«Московская электронная школа»
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На электричке 
как на метро

На встрече с жителя-
ми района, которая со-
стоялась в школе №1538 
на Новотушинском про-
езде, Сергей Собянин от-
метил, что одна из важ-
нейших задач — улучше-
ние транспортной инфра-
структуры. По его словам, 
для Митина стратегиче-
ски важными являются 
Северо-Западная и Севе-
ро-Восточная хорды. Их 
строительство идёт ак-
тивными темпами. Ещё 
одна крупная магистраль 
— Южная рокада — нахо-
дится в стадии проекти-
рования. По этим транс-
портным артериям мож-
но будет добраться на дру-
гой конец Москвы, минуя 
центр города.

Не менее значимый для 
Митина проект — Мо-
сковские центральные ди-
аметры (МЦД), которые 
соединят пути пригород-
ных электричек, идущих 
через столицу.

— Через ваш район 
пройдут сразу две ветки 
МЦД: Нахабино — По-
дольск и Нахабино — Же-
лезнодорожный, — отме-
тил мэр. — Линии соеди-
нятся и создадут единую 
транспортную сеть, будет 
как на МЦК: современ-
ные составы, порядка 40 
платформ и 20 пересадок 
без лишних остановок. 
Оплата как в метро.

Местная жительница 
Ольга Шебанова попро-

сила мэра разогнать бом-
бил, которые паркуются у 
станции метро «Митино», 
мешая проезду городских 
автобусов.

— Я поручу Департа-
менту транспорта прово-
дить регулярные рейды 
совместно с ГИБДД, что-
бы навели порядок, — от-
ветил Собянин.

Дома 
для новосёлов
уже проектируют

Многих интересова-
ла и тема реновации. Са-
мые старые пятиэтажки в 
районе расположены в по-

сёлке Новобратцевский, 
и жители с нетерпением 
ждут переселения в но-
вые дома.

— Мы очень рады, что 
наши обветшалые дома 
попали под реновацию, но 
мы также понимаем, что по-
сле её реализации в посёл-
ке станет больше жителей. 
Отсюда мои вопросы: будет 
ли предусмотрено в проекте 
строительство социальных 
объектов и смогут ли ново-
сёлы внести свои предложе-
ния в социальные проекты? 
— поинтересовалась Ольга 
Киселёва.

Сергей Собянин отве-
тил, что при проектирова-

нии новых кварталов бу-
дут учитываться интере-
сы и тех, кто переселяет-
ся из хрущёвок, и тех, кто 
живёт неподалёку.

— В следующем году или 
в конце этого года выне-
сем на ваше утверждение 
проект планировки. Стар-
товую площадку в посёл-
ке мы уже нашли, ведём 
проектирование первых 
домов, — отметил градо-
начальник.

В ходе встречи жители 
подняли более 20 проблем-
ных тем. Для некоторых из 
них решения нашли бук-
вально на месте.  

Анна БОЙЦОВА 

округ

Новые кварталы — 
с одобрения митинцев
Мэр Москвы обсудил перспективы развития района с жителями Митина

Пруд в селе Рождествене 
передадут на баланс управы 
района Митино. Об этом сооб-
щил мэр Москвы Сергей Со-
бянин на встрече с жителями.

Внимание столичного гра-
доначальника к проблеме 
бесхозного водоёма привлек-
ла жительница района Окса-
на Шарапова. Она рассказа-
ла, что, кроме ландшафтно-
го парка, в Митине есть ещё 
одно очень красивое место 
— пруд в селе Рождестве-
не. В 2010 году Департамент 
природопользования г. Мо-
сквы сделал там полную ре-
конструкцию, пруд и терри-
торию около него очистили. 
Но после этого водоём остал-
ся без хозяина, никто за ним 
особо не следит. Пруд силь-
но зарос. Время от времени 
территорию вокруг пруда уби-
рают дворники по инициативе 
управы района. 

— Такой уголок требуется 
содержать в порядке, — ска-
зала Оксана Шарапова. — 
Наша просьба: найти для на-
шего пруда хозяина и вернуть 
водоёму прежнее состояние.

На это Сергей Собянин от-
ветил, что пруд будет передан 
на баланс управы района Ми-
тино, она и будет отвечать за 
содержание водоёма.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

У пруда в Рождествене появится хозяин

по горячим следам

Ольга Солодухина, 
3-й Митинский переулок: 

— Вопросы, связанные с нашим районом, меня 
всегда волнуют, ведь я жила здесь, когда Митино 
было ещё деревней. Мы очень давно хотели, что-
бы в нашем районе появился концертный зал. Мэр 
сказал, что будет решать этот вопрос. 

Александр Ильев, 
председатель Совета ветеранов, 
улица Пенягинская:

— Я был приятно удивлён: общение с мэ-
ром было простым, открытым, откровенным. 
Мне были интересны все вопросы. Одно дело 
— когда мы обсуждаем их между собой, другое 
дело — когда об этом говорит глава города. Это 
вселяет надежду, что проблемы будут решены. 

Ольга Егорова, улица Митинская:
— Я счастлива, что оказалась на этой встре-

че. Сейчас, когда мы больше общаемся с по-
мощью электронных ресурсов, а живой диалог 
получается всё реже, это особенно приятно. Я 
надеюсь, что все те планы, о которых мы се-
годня услышали, будут реализованы. 

Владимир Нетохата, 
Пятницкое шоссе:

— Мне было интересно встретиться с мэ-
ром. Очень признателен ему за то, что он уде-
ляет много внимания транспортному обслужи-
ванию населения. Спасибо за МЦК — этот вид 
транспорта так выручает нас — и за прекрас-
ную обновлённую Москву. Мы с супругой не-

давно были в центре — там просто замечательно.

Наталья Греченко, 
улица Генерала Белобородова:

— Встреча была неформальная, яркая. 
Мэру удалось создать замечательную атмос-
феру, когда люди раскрепостились и задали 
даже личные вопросы. 

Что думают митинцы о встрече 
с руководством города

Идея родилась на встрече 
мэра с жителями Митина. Одна 
из участниц попросила создать 
в районе большой культурный 
центр, где смогут проводить вре-
мя не только дети, но и взрослые. 

— У нас есть культурный центр 
«Митино», но в нём предусмотре-
ны программы только для малы-
шей и школьников, а нам хочется 
иметь своё живое сердце района, 
чтобы к нам приезжали артисты, 

чтобы проводились праздничные 
концерты, чтобы митинцам было 
где отдыхать и учиться чему-то 
новому, — обратилась к мэру 
Зялейха Шулятьева. 

Тему торжественной регистра-
ции брака подняла Валерия Тара-
сова: 

— Не так давно, готовясь к 
свадьбе, мы объехали самые по-
пулярные дворцы бракосочетаний 
города, но в них очередь на полго-

да вперёд. Всё было бы гораздо 
проще, если бы при нашем рай-
онном отделе ЗАГС был свой Дво-
рец бракосочетаний. Возможно 
ли предусмотреть такой проект? 

Сергей Собянин подошёл к ре-
шению этих вопросов творчески:   

— Давайте мы что-нибудь со-
вместное посмотрим: и культур-
ный центр, и Дворец бракосоче-
таний.

Анна БОЙЦОВА

В районе могут построить ДК 
с залом для бракосочетаний  

На встрече с Сергеем Собя-
ниным члены правления ЖСК 
дома 37 на улице Митинской со-
общили о проблеме c оплатой 
коммунальных услуг.

— В районе осталось 23 
дома, через которые трубы го-
рячего водоснабжения и ото-
пления проходят транзитом. 
Это затрудняет расчёты за ото-

пление и горячую воду, — рас-
сказали жильцы. — Нам при-
ходится платить не по счёт-
чикам, а по тарифам — сум-
мы получаются в полтора-два 
раза больше. 

Мэр сказал, что уже дал пору-
чение о проведении реконструк-
ции трубопроводов.  

— Работы по этому поруче-

нию уже ведутся, — сказал зам. 
мэра Москвы в Правительстве 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
благоустройства Пётр Бирюков, 
также приехавший на встречу в 
Митино. — К следующему ото-
пительному периоду всё сде-
лаем.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

Жильцам 23 домов района уменьшат счета за отопление

Время от времени территорию вокруг пруда убирают 
дворники по инициативе управы района
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Важным событием по-
следних лет стало открытие 
после капитального ремон-
та обновлённого культур-
ного центра «Салют» на ул. 
Свободы, 37. В нём приве-
ли в порядок большой кон-
цертный зал, музыкальную 
гостиную, зал хореографии 
и другие помещения. Все 
залы оснастили новыми 
видами сценической тех-
ники, современным звуко-
вым и световым оборудова-
нием. В «Салюте» регулярно 
проходят выставки, лекции, 
фестивали, благотворитель-
ные акции. На его площад-
ках выступают популярные 
артисты, ставят спектакли. 
В центре работают хорео-
графические, музыкаль-
ные, творческие и спортив-
ные студии.

Для жителей района на 
ул. Василия Петушкова, вл. 
2, обустроили универсаль-
ную спортивную площад-
ку с искусственным льдом. 
Летом на ней играют в фут-
бол и волейбол, зимой ка-
таются на коньках. На пло-
щадке есть прокат и заточ-
ка коньков, тёплая разде-
валка, туалет, автоматы с 
кофе и снеками, освеще-
ние. В ближайшее время 
на катке будет заменено ох-
лаждающее покрытие, ко-
торое создаст ровный слой 
льда зимой.

Отделение медико-соци-
альной реабилитации детей 
с тяжёлыми поражениями 
опорно-двигательного ап-

парата и нервной системы 
создано на базе Центра ме-
дико-социальной реабили-
тации им. Л.И.Швецовой 
по адресу: ул. Лодочная, 15, 
корп. 2. Вместимость отде-
ления — 35 коек. В усло-
виях стационара для детей 
проводят не только ком-
плексные медико-соци-
альные реабилитационные 
мероприятия, но и психо-
лого-педагогическую кор-
рекцию.

В трёх скверах: Клено-
вом, Сходненском и «По-

лёт», а также в парке «Са-
лют» и в дубовой роще 
«Маяк» провели благоу-
стройство. Обновили все 
дорожки, установили но-
вые скамейки, обустрои-
ли детские и спортивные 
площадки, собачью пло-
щадку, провели освеще-
ние и создали трассу для 
велосипедистов. Также 
здесь высадили новые 
деревья и кустарники. 
Благо устройство прово-
дилось с учётом мнений 
жителей.

мой район

На берегу Химкинского водохранилища 
планируют разбить парк
В ближайшие годы Южное Тушино станет красивее и безопаснее  

Зона отдыха на берегу Химкинского водохранилища, шумозащитные 
экраны вдоль МКАД, модернизация 219-й поликлиники… «СЗ» рассказывает
 о том, какие изменения ждут Южное Тушино в ближайшие годы. Правительство
Москвы последовательно выделяет средства, чтобы улучшить качество 
жизни во всех районах города, даже самых удалённых. 

В ближайшие годы на бе-
регу Химкинского водохра-
нилища намечено создать 
современную и комфорт-
ную зону отдыха. Она раз-
местится на территории от 
дома 16 на улице Лодочной 
до границы музейно-парко-
вого комплекса «Северное 
Тушино». Здесь обустроят 
природно-исторический и 
спортивный парк.

Жителей домов, располо-
женных рядом со МКАД, за-
щитят от дорожного шума 
и воздействия вредных хи-
мических веществ: вдоль 
МКАД в районе улицы Ва-
силия Петушкова, а также 
от Трикотажного проезда до 
русла реки Сходни устано-
вят шумозащитные экраны.

Для безопасности пеше-
ходов по трём адресам обу-
строят новые пешеходные 
переходы: ул. Свободы, 33; 
дублёр ул. Свободы, 42; бул. 
Яна Райниса, 31.

Отремонтируют и мо-
дернизируют поликлини-
ку №219 по адресу: бул. Яна 
Райниса, 47. Здесь поста-
вят новое современное ме-

дицинское оборудование и 
компьютерный томограф.

В районе отремонтируют 
пешеходные дорожки, обу-
строят прогулочные зоны, 
установят лавочки и урны, 
заменят игровые формы. 
Будут оборудованы спор-
тивные площадки в дубовой 
роще «Маяк» по адресу: ул. 
Аэродромная, 9, и в сквере 
между Западным и Восточ-
ным мостами.

В Интернете жители Юж-
ного Тушина оставляют свои 
пожелания по развитию рай-
она. Многие просят проло-
жить новые велодорожки.

«Очень хочется объехать 
на велосипеде Сходненский 
ковш. Сейчас круговой до-
рожки там нет», — пишет 
Оксана Дронова.

А Иван Рябков предла-
гает возобновить в райо-
не речное сообщение: «Ра-
нее в Тушине существовала 
станция Захаркино, от ко-
торой ходил речной трам-
вайчик до Северного реч-
ного вокзала. Почему бы не 
вернуть его на маршрут? Так 
люди смогли бы быстрее до-
бираться до другого берега, 
минуя МКАД».

Подготовила Анна РОГОВА

В центре «Салют» работают хореографические, музыкальные, творческие и спортивные студии

На берегу Химкинского водохранилища намечено создать 
современную зону отдыха

Поликлинику №219 на бульваре Яна Райниса, 47, 
модернизируют

В канун празднования Дня города в 
театре танца «Гжель» на улице Свобо-
ды состоялась церемония награждения 
общественных советников. 

Самых активных — 24 человека пред-
ставляли все районы Северо-Запада — 
префект поздравил лично, вручил бла-
годарности, цветы и памятные подарки. 

— Ваш каждодневный труд невоз-
можно недооценить. Вы вкладываете 
свою душу, свой опыт в то, чтобы наш 
округ стал лучше, комфортнее и безо-
паснее. И благодаря вашей поддержке 
и вашему неравнодушию нам удается 
решить больше вопросов и выполнить 
больше задач. Поэтому сегодня, в канун 

празднования Дня города, хочу поблаго-
дарить вас за вашу общественную ра-
боту и пожелать вам и вашим близким 
крепкого здоровья и успехов, — сказал 
в своем поздравлении Алексей Пашков. 

Подполковник запаса Андрей Ла-
зарев из Митина заботится о благо-
устройстве своего двора, участвует в 
различных конкурсах и программах. 
Весной он вместе с супругой участво-
вал в окружном конкурсе на лучшего 
общественного советника, где занял 
1-е место. 

— Мы стараемся подходить ко всему 
не формально, а с полной отдачей. Поэ-
тому получается решать вопросы и ре-

монта в подъезде, и обустройства дет-
ских площадок, и благоустройства до-
рожек, и даже в конкурсах участвуем. 
Но все наши начинания были бы невоз-
можны, если бы нас не поддерживала 
власть. Еще в 2000-х годах наш район 
был неухоженным, мы сами делали пе-
сочницы, высаживали кустарники. Сей-
час в каждом дворе современные дет-
ские игровые комплексы, благоустроен-
ные скверы и парки, много зелени, — от-
метил Андрей Лазарев. 

В конце встречи для гостей прошёл 
праздничный концерт с участием твор-
ческих коллективов театра. 

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА 

Префект СЗАО Алексей Пашков наградил 
лучших общественников округа

оценка

Что ещё будет

Алексей Пашков: «Вы вкладываете свою душу, свой опыт в то, 
чтобы наш округ стал лучше»
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В 
11 столичных 
парках про-
должается ма-
рафон «Мо-
сковское здо-

ровое лето». Он продлит-
ся до 9 сентября. Каждые 
выходные с 12 до 17 часов 
там разбивают шатры здо-
ровья. В них жители горо-
да получают консультации 
врачей, слушают лекции, 
участвуют в мастер-клас-
сах по здоровому обра-
зу жизни, пробуют свои 
силы в сдаче нормати-
вов ГТО. В нашем округе 
марафон проходит в пар-
ке «Северное Тушино» на 
улице Свободы.

 
Лекции 
и тематические 
программы

К а к с о о бщ и л и в 
пресс-службе Департа-
мента здравоохранения 
г. Москвы, марафон на-
чался в июле. За это время 
в нём приняли участие бо-
лее 115 тысяч москвичей.

Каждые выходные в 
шатрах здоровья прохо-

дят специальные тема-
тические программы: «За 
лёгкое дыхание», «За пра-
вильное питание», «За по-
зитивный настрой», «Про-
верь родинку — сохрани 
жизнь!», «М.О.З.Г. 4,5», 
«Оказание первой помо-
щи», «Здоровые почки» и 
др. В них поучаствовали 
почти 20 тысяч человек. 
Самый большой интерес 
у гостей вызвали програм-

мы «ЗОЖ через молодёжь 
— волонтёры обществен-
ного здоровья», «Про-
верь родинку — сохрани 
жизнь!» и «За лёгкое дыха-
ние». Более 2,8 тысячи че-
ловек прослушали лекции 
ведущих специалистов в 
рамках летних лекториев 
«Бегу к врачу» и «Занима-
тельная медицина». 

В «Северном 
Тушине» 
расскажут всю 
правду о курении

В парке «Северное Туши-
но» во вторые выходные ме-
сяца расскажут всю правду 
о курении. Это должно быть 
интересно. 

Посетителей парков очень 
привлекает возможность 
прямо во время прогулки 
проконсультироваться с вра-
чами и пройти небольшие об-
следования. В «Северном Ту-
шине» дежурят специалисты 
поликлиники №180. В ша-
трах можно измерить давле-
ние. Кстати, по информации 
пресс-службы Департамента 
здравоохранения, у трети всех 
обследованных в парках вы-
явлен повышенный уровень 
артериального давления. Вра-
чи также определяют содер-
жание кислорода в крови па-
циента и концентрацию ок-
сида углерода в выдыхаемом 
воздухе (с помощью прибо-
ра смокелайзера). Последнее 
особенно актуально для ку-
рильщиков.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

«Здоровое лето» продолжится 
и в сентябре Пройти медобследование можно 

во время прогулок в парке

В парке «Северное 
Тушино» дежурят 

специалисты 
поликлиники 

№180

В 11 столичных парках продолжается марафон «Московское здоровое лето»
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Адвокаты и юристы консуль-
тируют бесплатно граждан, отно-
сящихся к категории граждан, име-
ющих право на получение бесплат-
ной юридической помощи в соот-
ветствии с Федеральным законом 
№324-ФЗ от 21 ноября 2011 года 
«О бесплатной юридической по-
мощи в Российской Федерации».

Консультации проводятся по по-

недельникам, средам и пятницам 
по адресу: г. Москва, ул. Свобо-
ды, 50, офис 8. Режим работы: с 
10.00 до 18.00.

Предварительная  запись по тел. 
(495) 410-0048.

Как добраться: остановка «Па-
русный проезд» (в 230 метрах, че-
тыре минуты пешком). Автобусы: 
№96, Т, 678, 102,  троллейбус №70.

юрконсультация
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С детской площадки 
сняли покрытие, 

засыпали галькой. Для чего 
это сделали? Что здесь 
будет?
Андрей, ул. Академика Бочвара, 

5, корп. 1

В ГБУ «Жилищник 
района Щукино» со-
общили, что во дворе 

дома на улице Академи-
ка Боч вара проходят ра-
боты по реконструкции 
детской площадки. 

— Покрытие из галь-
ки относится к сыпучим 
материалам, поэтому до-
пустимо к использова-
нию на детских площад-
ках, — пояснил директор 
ведомства Алексей Бра-

вин. — Данный вид по-
крытия был выбран и со-
гласован депутатами Со-
вета депутатов МО Щу-
кино. 

Скоро здесь заменят 
детские игровые ком-
плексы. Проектом ре-
конс т ру к ц и и т а к же 
предусмотрена установ-
ка батута, качелей раз-

ных видов, песочницы, 
карусели, спортивно-
го оборудования, лаво-
чек и урн. Работы пол-
ностью завершатся до 5 
сентября. 

Анна КРИВОШЕИНА

ГБУ «Жилищник района Щукино»: 
ул. Маршала Соколовского, 2, 
тел. (499) 194-8637.
Сайт: гбу-щукино.рф

Зачем детскую площадку на улице Академика Бочвара 
засыпали галькой?

Ограничивать ли 
здесь парковку, решит 

окружная комиссия 

В подъездах дома на Планерной 
навели порядок  

В 1-м и 3-м подъез-
дах нашего дома 

часто лежат пакеты с 
мусором у батареи на 1-м 
этаже. Просим навести там 
порядок. А в 4-м подъезде 
очень старые ковши 
мусоропровода, они 
оглушительно гремят. 

Жители дома 16,
корп. 6, на улице Планерной 

Представители ГБУ 
«Жилищник района Се-
верное Тушино» обсле-
довали подъезды дома 16, 
корп. 6, на Планерной в 
день нашего обращения 
и устранили недостатки.

— В настоящее вре-
мя в подъездах проведе-
на уборка, полы чистые, 
мусора нет. Так же ра-
ботники «Жилищника» 
проверили ковши мусо-
ропроводов и починили 
те, что были в неисправ-
ном состоянии, — сооб-
щили в управляющей 
компании. 

Вера КАЗАНСКАЯ

ГБУ «Жилищник района 
Северное Тушино»: 
ул. Героев Панфиловцев, 3, стр. 1. 
Тел. (495) 494-3511, 
факс (495) 495-4264. 
Эл. почта: gbu-stushino@mail.ru. 
Сайт: gbu-stushino.ru!
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После ремонта 
проезжей части на 

улице Вилиса Лациса на 
прежнее место не уложили 
«лежачие полицейские», 
они были напротив дома 
42, возле дома 26 (переход 
к бассейну «Лазурный») и 
напротив ФОКа, у дома 20. 
А ведь по переходам 
теперь всё чаще начнут 
бегать дети.

Светлана Викторовна, 
ул. Вилиса Лациса, 43

В ГБУ «Ж илищник 
района Северное Туши-
но» сообщили «СЗ», что 
работы по ремонту про-
езжей части выполня-
лись по заказу ГБУ «Ав-
томоби л ьн ые дорог и 
СЗАО». После окончания 
работ искусственная до-
рожная неровность «ле-

жачий полицейский» в 
прежнем количестве и 
на тех же местах должна 
быть восстановлена.

— По контракту срок 
окон чан и я работ — 
15 октября текущего года. 
Однако заказчик заве-
ряет, что искусственные 
неровности будут восста-
новлены на улице Вили-
са Лациса раньше этого 
срока — до 20 сентября, 
— сообщил А лександр 
Сугробов, заместитель 
директора ГБУ «Жилищ-
ник района Северное 
Тушино».

Анна 
КРИВОШЕИНА

Управа района СеверноеТушино: 
ул. Туристская, 29, корп. 1. 
Тел. (495) 948-4612. Эл. почта: 
severnoe-tushino@mos.ru. 
Сайт: severnoe-tushino.mos.ru

«Лежачие 
полицейские» 
вернутся на улицу 
Вилиса Лациса

Недалеко от моего дома 
расположен магазин 

«Перекрёсток». Часть дорожки 
перед ним огорожена вазона-
ми, поэтому там удобно идти, а 
часть занимают машины, 
которые сильно мешают. 
Можно ли поставить антипарко-
вочные столбики?

Нина Васильевна, 
ул. Нелидовская, 16

В управе района Южное 
Тушино сообщили, что во-
прос установки антипарко-
вочных столбиков вдоль ма-
газина «Перекрёсток» рядом 
с ул. Нелидовской, 16, будет 
рассмотрен на ближайшем 
заседании окружной Комис-
сии по безопасности дорож-
ного движения.

Маргарита 
ИВАНОВА

Управа района Южное Тушино: 
бул. Яна Райниса, 43, корп. 1, 
тел. (499) 492-8701. 
Эл. почта: SZAO-UTUSH@mos.ru

Магазин в Южном Тушине
просят оградить 
антипарковочными 
столбиками
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Направления 
на избиратель-
ные участки 
начали выда-
вать в Обще-

ственном штабе по наблю-
дению за выборами мэра 
Москвы тем, кто прошёл 
обучение по программе под-
готовки столичного корпуса 
наблюдателей. Они будут ра-
ботать в единый день голосо-
вания 9 сентября. 

В первый день такие «пу-
тёвки» получили более 600 
человек. Выдача докумен-
тов в 12 офисах должна была 
продлиться до 4 сентября.

Выдача направления — 
это заключительный этап 
подготовки активных мо-
сквичей к работе на выбо-
рах. Волонтёрам пришлось 
посетить 14 обучающих се-
минаров и 35 часов обяза-
тельных лекций по избира-
тельному законодательству.

Будущих наблюдате-
лей учили ведущие столич-
ные эксперты по вопросам 
выборного законодатель-
ства: председатель Москов-
ской городской думы Алек-
сей Шапошников, замести-
тель руководителя штаба по 
наблюдению за выборами 
мэра Александр Шарлай, 
сопредседатель движения 
«Голос» Григорий Мелько-
ньянц, заместитель заведую-
щего кафедрой юриспруден-
ции Университета управле-

ния Правительства Москвы 
МГУУ Юлия Бабаева и её 
коллега доцент кафедры 
юриспруденции Валентин 
Исраелян. 

— 9 сентября я буду рабо-
тать на избирательном участ-
ке в Восточном администра-

тивном округе. Мне важно 
принимать участие в жиз-
ни школы, в жизни города и 
в жизни страны — это одна 
из главных причин, почему 
я решила стать наблюдате-
лем. Это даёт мне возмож-
ность лично убедиться, что 
выборы проходят честно и 
легитимно. И кроме того, 
хороший шанс показать при-
мер детям, чтобы они, так же 
как и я, выросли неравно-
душными людьми с актив-
ной гражданской позицией, 
— рассказывает многодетная 
мама Татьяна Дунаева. 

По словам наблюдате-
ля Общественной палаты г. 
Москвы Владимира Афо-
нина, перед ними постав-
лена задача отслеживать и 
контролировать законность 
и правомерность всего про-
исходящего на избиратель-
ном участке, наблюдать за 
подсчётом голосов и оформ-
лением протокола.

— В процессе обучения я 
узнал, как должен действо-
вать в случае возможных на-

рушений. Работа не тяжёлая, 
скорее интересная. Я люблю 
свой город, вижу, как Мо-
сква постоянно меняется, и 
очень хочу быть полезным 
столице, — говорит Афонин. 

По данным Общественно-
го штаба, 9 сентября наблюда-
тели от Общественной пала-
ты города Москвы, кандида-
тов на пост мэра и от полити-
ческих партий будут работать 
на всех избирательных участ-
ках Москвы, Подмосковья, в 
Калужской, Тульской и Вла-
димирской областях. Специ-
ально для наблюдателей раз-
работана форма, по которой 
их можно будет отличить от 
избирателей, — это яркая жи-
летка и специальный значок 
с логотипом выборов мэра 
Москвы. По данным социо-
логов, 60% наблюдателей — 
это женщины, средний воз-
раст наблюдателя — 29 лет. 
59% наблюдателей — это мо-
лодые москвичи, 32% — ак-
тивные работающие гражда-
не и 9% — пенсионеры.

Олег ДАНИЛОВ

выборы

Более 600 наблюдателей закрепили за избирательными участками

Будущих наблюдателей учили 
ведущие столичные эксперты 

по вопросам выборного 
законодательства

Яркая жилетка 
и специальный значок

Волонтёрам пришлось посетить 
14 обучающих семинаров 
и 35 часов обязательных лекций
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Москва прирастает дачами

Власти столицы заре-
гистрировали пра-
во собственности на 
новую автомобиль-
ную дорогу до садо-

водческого товарищества «Де-
нисовка» у деревни Княжьи 
Горы в Зубцовском районе Твер-
ской области. Об этом говорит-
ся в сообщении, опубликован-
ном на сайте государственного 
казённого учреждения «Разви-
тие Московского региона», ко-
торое является оператором но-
вой столичной программы раз-
вития инфраструктуры подмо-
сковных дачных посёлков. 

При поддержке 
Москвы

Как неоднократно говорил 
Сергей Собянин, летом для мно-
гих москвичей садовые участки 
— это второй дом: даже не сот-
ни тысяч, а миллионы горожан 
приезжают и живут на дачах до 
самой осени, а некоторые оста-
ются на зиму. 

По замыслу столичных вла-
стей дачным посёлкам и городу 
надо стать единым простран-
ством. Жители Москвы должны 
чувствовать себя на даче и дома 
одинаково комфорт но. Именно 
поэтому мэрия давно помога-
ет садовым товариществам раз-
вивать их инфраструктуру. За 
семь последних лет правитель-
ство города выделило значи-
тельные средства на возведение 
81 объекта на территории садо-
водческих товариществ, где рас-
положены 45,8 тысячи участков, 

принадлежащих москвичам. По-
строено 87,4 км дорог, 77,8 км ли-
ний электропередачи, проведе-

на мелиорация на 738,7 га земель, 
установлено 20 детских площа-
док, районным властям пере-
дали 24 единицы спецтехники: 
пожарных автомобилей и машин 
скорой помощи.

Развитие 
в рамках 
единой программы

Не только сотни тысяч мо-
сквичей регулярно выезжают на 
дачи, живут там постоянно или 

временно, но и сопоставимое 
количество людей из Подмо-
сковья едва ли не ежедневно едут 
на работу в столицу. Им всем 
нужны доступный обществен-
ный транспорт, хорошие дороги; 
постоянно живущие в садовод-
ческих кооперативах должны 
получать медицинскую помощь 
и государственные услуги. 

Чтобы системно решать эти 
проблемы, в феврале 2018 года 
Москва и Московская область 
заключили соглашение о стра-

тегическом развитии Москов-
ского региона. В рамках этого 
документа власти столицы про-
должат активно благоустраивать 
территории садовых товари-
ществ и помогут увеличить ко-
личество объектов благоустрой-
ства, социальной и инженерной 
инфраструктуры, автомобиль-
ных дорог в дачных посёлках.

Шесть шагов 
к комфортным дачам

В соглашении мэр Москвы и 
губернатор Московской области 
определили шесть главных со-
вместных проектов, которые в 
ближайшие годы будут профи-
нансированы из бюджетов субъ-
ектов РФ.

Общими усилиями в области 
станут создавать новые и модер-
низировать действующие про-
изводства, расширять линейку 
товаров, поставляемых на экс-
порт, создавать высокотехноло-
гичные рабочие места и новые 
технопарки. 

В рамках проекта «Чистая 
вода» очистят пруды и берега 
рек на территории дачных по-
сёлков, а также выделят деньги 
на создание системы контроля 
качества питьевой воды в Под-
московье. Власти намерены уде-
лять особое внимание экологии, 
строительству дорог, обустрой-
ству дачных посёлков, разви-
вать медицину и образование, 
а также объединить управле-
ние транспортными системами 
в единый комплекс. 

Олег ДАНИЛОВ

Городские власти взяли шефство над садовыми товариществами

Миллионы горожан приезжают 
и живут на дачах до самой осени

реклама______________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________

Жители Москвы 
должны 

чувствовать себя 
на даче 

и дома одинаково 
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К а н д и дат на пост 
мэра Москвы от партии 
«Справедливая Россия» 
Илья Свиридов на про-
шедшей неделе встре-
тился с жителями Зе-
ленограда, посетил Из-
майловский парк и по-
знакомился с работой 
платных парковок в рай-
оне станции метро «Тё-
плый Стан». Об этом 
говорится в сообщении, 
размещённом на офици-
альном сайте кандидата. 

Во время визита в Зе-
леноград кандидат отме-
тил сложности с транс-
портной доступностью 
района.

«Живущие здесь люди 
по праву считают себя 
москвичами, соответ-
ственно, и проблемы у 
них московские. Нач-
нём с того, что добрать-
ся из дома до центра — 
на работу или по делам — 
очень сложно», — приво-
дятся в сообщении слова 
Свиридова.

Как говорит кандидат, 
метро до сих пор нет, об-
щественный транспорт 
до старой Москвы — 
«Ласточка» и обычная 
электричка. 

Вместе с экологами 
кандидат съездил в один 
из самых старых столич-
ных парков — Измайлов-
ский, где познакомился 

с планами благоустрой-
ства берегов Лебедян-
ского пруда. 

— И пруд, и лесопарк 
прекрасны. Камыш и 
осока у воды, ивы по бе-
регам, утки на водной 
глади, пение птиц. Даже 
чомга тут водится, крас-
нокнижный вид, — ны-
ряет вда леке, л юдей 
остерегается. А по бере-
гам заросли чёрной оль-
хи. Ощущение, что нахо-
дишься не в мегаполисе, 
а где-то далеко за горо-
дом, — поделился свои-
ми впечатлениями Сви-
ридов.

При этом он заявил, 
что намерен бороться 
против реализации про-
екта по благоустройству 
пруда. 

— В рамках разра-
ботки проекта прове-
дено много исследо-
ваний: брались пробы 
воды, донных отложе-
ний, почвы, исследова-
лась гидрогеоло гия — и 
выявлено, что Лебедян-
ский пруд и его берега 
чистые, проб лем прак-
тически нет. Зачем нуж-
но это благоустройство? 
Нужно здесь совсем дру-
гое — сохранить этот 
уголок живой природы, 
такой редкой сейчас в 
Москве, — сказал он.

Евгений БАКИН

Кандидат на пост мэра 
Москвы от партии «Союз 
горожан» Михаил Бала-
кин считает ошибкой 
тот факт, что городские 
бюджетные учреждения 
управляют большей ча-
стью многоквартирных 
домов. Об этом он сооб-
щил в беседе с журнали-
стами. 

— Я, вообще, за то, что-
бы в ЖКХ было больше 
частных компаний, была 
конкуренция. То, что се-
годня большую часть до-
мов в Москве обслужива-
ют «Жилищники», — это 
ошибка. Городская власть 
не должна заниматься 
уборкой дворов и подъ-
ездов, она должна сле-
дить за тем, чтобы пра-
ва жителей в этой сфере 
не нарушались, — заявил 
кандидат.

При этом он отметил, 
что даже в такой сфере, 
как ЖКХ, где очень велик 
градус недоверия к част-
ному бизнесу, можно и 
нужно развивать конку-
ренцию и снижать уча-
стие государства. 

— Мы же покупаем хлеб 
у бизнеса, и выпекают его 
тоже частные предприя-

тия. Никто же не требу-
ет хлебной государствен-
ной монополии или мо-
нополии на торговлю 
продуктами питания. А 
это ещё более чувстви-
тельные сферы. Так что 
тут нет никаких рисков, 
если грамотно организо-

ван контроль и со сторо-
ны граждан, и со сторо-
ны власти, — сказал кан-
дидат.

Балакин также расска-
зал, что городским вла-
стям необходимо срочно 
начинать развивать си-
стему раздельного сбора 

мусора. Для этого необ-
ходимо создавать пред-
приятия, которые могли 
бы перерабатывать абсо-
лютно весь мусор. В Ев-
ропе, по его словам, пере-
работка мусора — это су-
первыгодный бизнес. По 
стандартам ЕЭС фирмы 
отходы не «закапывают», 
а перерабатывают полно-
стью, быстро и «зараба-
тывают на этом хорошие 
деньги». 

— При грамотной сти-
мулирующей полити-
ке городских властей эту 
индустрию можно со-
здать в достаточно ко-
роткие сроки. Нам надо 
заняться освоением этой 
программы. Нужно обя-
зательно внедрять раз-
дельный сбор мусора, 
прививать эту культуру. 
Я был на таких предпри-
ятиях, ничего экологиче-
ски страшного там нет. 
Надо просто правильно 
выбрать место размеще-
ния предприятия, вы-
брать технологию и со-
здать структуру, которая 
будет зарабатывать день-
ги, — сказал Михаил Ба-
лакин. 

Андрей ТОМЦЕВ

Михаил Балакин выступает 
за конкуренцию в сфере ЖКХ

В случае своей побе-
ды на выборах кандидат 
на пост мэра Москвы от 
ЛДПР Михаил Дегтярёв 
намерен сформировать 
в городе коалиционное 
правительство, откры-
тое для представите-
лей всех политических 
сил. Оно будет открыто 
для людей от любых по-
литических партий. Об 
этом он сообщил во вре-
мя встречи с горожана-
ми на выставке «Турне-
деля-2018». 

— Возьмём всех, кто 
хочет, чтобы Москва 
развива лась. Никого 
клеймить из-за полити-
ческих взглядов не будем 
ни в коем случае, — зая-
вил Дегтярёв. 

При этом кандидат от-
метил, что при разработ-
ке программ развития и 
принятии решений он 
по примеру нынешних 
властей столицы будет 
«учитывать мнения про-
стых москвичей». 

Во время работы вы-
ставки кандидат отве-
тил на вопросы журна-
листов. Дегтярёв расска-
зал, как он видит разви-
тие туризма в России и 
в столице в частности. 
Он сообщил, что в пер-
вую очередь стране нуж-

но научиться извлекать 
прибыль из въездного 
туризма. По сведени-
ям Дегтярёва, 650 из 700 
млрд рублей оборотных 
средств, которые могло 
бы получить народное 
хозяйство, остаются на 
счетах владельцев гости-
ниц, ресторанов, транс-
портных компаний. По-

литик предложил изме-
нить структуру столич-
ной власти и создать 
отдельное городское 
министерство туризма. 
Оно по замыслу канди-
дата должно контроли-
ровать в том числе и эко-
номическую составляю-
щую туризма. Кандидат 
в мэры уверен, что Мо-

скве не нужно повышать 
количество гостей сто-
лицы: 21 млн туристов 
достаточно. 

— Из-за отсутствия 
туристической админи-
страции в Москве и так 
перег ру жена и нфра-
структура, — пояснил 
своё мнение Дегтярёв.

Отдельно кандидат в 
мэры столицы выска-
зался относительно ту-
ристов из Китая.

— Я не уверен, что по-
ток китайских туристов 
— это благо для России. 
В сегодняшних усло-
виях транспортом, пи-
танием, расселением 
(этих. — Прим. ред.) ту-
ристов занимаются ки-
тайские компании. То 
есть мы как страна ни-
чего от приезда боль-
шей части китайских 
туристов, кроме амор-
тизации основных фон-
дов, не получаем. Нам их 
нужно больше только в 
том случае, если их при-
ёмом, питанием, транс-
портным обслуживани-
ем и экскурсиями будут 
заниматься отечествен-
ные компании и платить 
за это деньги в бюджет, 
— отмечает он. 

Антон 
БАКЕН

Михаил Дегтярёв считает, что Москве 
нужно министерство туризма

Илья Свиридов: 
«В Измайловском 
парке нужно 
не благоустройство, 
а сбережение 
природы»

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»
Аг

ен
тс

тв
о 

«М
ос

кв
а»

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»



16
Москва. Северо-Запад  

№34 сентябрь 2018

www.szaopressa.ruпозиция

Наблюдатели 
схитрить 
не дадут

9 сентября перед всеми 
нами встанет выбор — как 
голосовать, за кого. Если 
вам не всё равно, что будет 
с Москвой, нужно прий-
ти на избирательный уча-
сток. В том, что результат 
голосования будет объ-
ективным, нет сомнений. 
Залогом этого является вся 
система наблюдения за вы-
борами, которую возглав-
ляет известный оппозици-
онный журналист Алексей 
Венедиктов. Его трудно за-
подозрить в симпатиях к 
властям, поэтому любые 
попытки исказить резуль-
таты выборов наверняка 
будут жёстко пресекать-
ся. Тем более что система 
подсчёта голосов в Москве 
частично роботизирована. 
На многих участках рабо-
тают комплексы обработки 
избирательных бюллетеней 
(КОИБы). 

Подсчёт голосов на ка-
ждом участке проходит 
под контролем наблюда-
телей.

Никакая 
не рутина

Мы нередко любим 
оправдывать свою лень 
разными причинами. Ра-
бота заела, хочется по-
спать, отдохнуть. Давно не 
был в ресторане, на приро-
де, в кино. Хочется нако-
нец расслабиться, сколько 
можно жить в постоянном 
напряжении!.. Почему-то 
многие из нас воспринима-
ют выборы как тяготу, как 
рутинную повинность. Од-
нако это не так.

У меня есть знакомец, 
для которого выборы — это 
повод встретиться со ста-
рыми друзьями детства. 
После голосования они со-
бираются, общаются, вспо-
минают прежние времена. 
Неплохая традиция.

Но даже если это не для 
вас, всё равно явку на вы-
боры можно превратить в 
праздник. В этом году, го-
ворят, готовятся какие-то 
особенные увеселения: вы-
ступления артистов, кон-

курсы и прочее. Почему 
бы не прогуляться к изби-
рательному участку всей 
семьёй или с друзьями?

В конце концов выбо-
ры мэра Москвы прохо-
дят не каждый день, а раз 
в пять лет. Реже чемпиона-
тов мира по футболу! 

Ошибочное 
мнение 
о молодёжи

Постоянно слышишь, 
что молодёжи на выборы 
наплевать, что она аполи-
тична, инфантильна и про-
чее, прочее. На самом деле 
это такой же ошибочный 
стереотип, как и то, что 
молодёжь ничего не чита-
ет. Общаясь с юными мо-
сквичами, я отмечаю, что 
они всё больше интересу-
ются политикой и в курсе 
избирательной кампании в 
Москве.

Кстати, послушайте 
композиции современ-
ных рэперов, популярных 
у молодой аудитории. Там 
хоть отбавляй рефлексии 

по поводу политики и об-
щественной жизни в стра-
не. Так что молодёжь от-
нюдь не аполитична. Надо 
просто правильно ей объ-
яснить, почему стоит 
прий ти на выборы мэра, 
для многих — на первые 
выборы в своей жизни. 
Не давить на них, не стра-
щать «последствиями», а 
просто поговорить с ними 
о будущем города, в кото-
ром им вообще-то жить. 
И изменять его, превра-
щать в удобный, совре-
менный, стильный, сво-
бодный, прогрессирую-
щий — тоже им.

Москва 
не стоит 
на месте

Можно по-разному от-
носиться к переменам, ко-
торые происходят в Мо-
скве. Но нельзя не заметить 
главного: город не стоит 
на месте, он по-прежнему 
вбирает в себя самое пере-
довое, что происходит в со-
временном мире.

Давно все выучили, что 
«Москва слезам не верит». 
На самом деле современная 
Москва открыта и ласкова к 
человеку. В каком ещё дру-
гом мегаполисе мира вы об-
наружите бесплатный Wi-Fi 
в общественном транспор-
те и в парках? Где найдёте 
такое большое количество 
благо устроенных скверов и 
дворов с бесплатными тре-
нажёрами и современны-
ми детскими площадками? 
Центр города превратился в 
отличное место для прогу-
лок, то же самое начали де-
лать и в других районах Мо-
сквы.

Рано или поздно, уверен, 
будет решена и проб лема 
пробок на дорогах. По край-
ней мере грандиозные пла-
ны городских и подмосков-
ных властей предполагают 
целый ряд прорывных мер 
в этой области («СЗ» под-
робно писал о них в №33).

Выборы мэра — это в пер-
вую очередь отношение к 
тому, что делается в городе. 
Уникальная возможность 
высказаться. И для этого 
не надо совершать никако-
го геройства. Просто прий-
ти и проголосовать.

Лично мне было бы про-
сто стыдно поступить ина-
че.

 Александр ЛУЗАНОВ

Обязательно приду на 
выборы мэра Москвы, по-
тому что мне небезразлич-
но, кто будет управлять на-
шим городом. Люди, кото-
рые игнорируют выборы, 
часто объясняют это тем, 
что за них уже всё реши-
ли. Но эта позиция некон-
структивна. В Москве есть 
механизм обратной связи 
с жителями через плат-
форму «Активный гражда-
нин». Я уверена, что, если 
есть возможность участво-
вать в управлении городом, 
надо обязательно эту воз-
можность использовать. 

Москва с каждым годом 
становится лучше, очень 
радует разнообразие про-
грамм для молодёжи, по-
жилых людей. 

У нашего фонда есть не-
сколько основных направ-
лений, в рамках ко-
торых мы прово-
дим мероприятия 
в Москве. В этом 
году мы, напри-
мер, подво-
дили итоги 
большого 
патриоти-
ческого 
п р о е к -
та «Ма-
л е н ь -
кие герои 
большой 
в о й  н ы » , 
посвящён-
ного де-
тям, воевав-
шим в годы Вели-
кой Отечественной. 
А в Северном Туши-
не проводили фести-
валь здоровья и безо-
пасности детей. По 
традиции он проходит 
в детской городской 
клинической больни-
це имени Зои Башляе-
вой. Это всегда большой 
праздник с интересными 
мастер-классами.

После выборов хотелось 
бы, чтобы те положитель-
ные изменения, которые 
мы видим сейчас, продол-
жались: развивались но-
вые системы и форматы 
поддержки детского твор-
чества, городские фестива-
ли, обучающие програм-
мы, внедрялись иннова-
ционные технологии в об-
разовании, культуре.

В городе стало легче ори-
ентироваться благодаря 

информационным табло 
и навигаторам. В центре 
стали широкими тротуа-
ры, построены новые зоны 
отдыха, набережные стали 
красивыми — это город для 
людей, в нём комфортно и 
жителям, и туристам. А ка-
кое восхищение Москва 
вызвала во время чемпи-
оната мира по футболу, не 
передать словами! Я мно-
го путешествую и могу ска-
зать, что по многим пара-
метрам Москва опережает 
европейские столицы.

Выборы мэра проходят реже 
чемпионатов мира по футболу. 

Чем не праздник?  

Стыдно 
поступить 
иначе Не пойти на выборы мэра — 

всё равно что отмолчаться, 
зарыть голову в песок

Оксана Фёдорова, 
обладательница титула 

«Мисс Вселенная», телеведущая, 
президент благотворительного 

фонда «Спешите делать добро!»:

«В Москве есть 
механизм обратной 
связи с жителями»

Избирательные комиссии лишь фиксируют результаты, полученные с помощью комплексов 
обработки избирательных бюллетеней
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Выбираем будущее 
Москвы 9 сентября

Что приготовили 
для москвичей 
на избирательных 
участках

9 
сентября москви-
чи будут выби-
рать мэра столи-
цы. В Москве, в 
М о с к о в с к о й , 

Калужской, Тульской и 
Владимирской областях 
для голосования откроют-
ся более 3,6 тысячи изби-
рательных участков. На ка-
ждом из них горожан ждёт 
интересная программа.

Снимки 
на память

В этом году в местах го-
лосования москвичам и го-
стям столицы предложат 
профессиональную фото-
сессию. Фотографы-во-
лонтёры бесплатно будут 
делать снимки всех жела-
ющих. Каждый сможет не 
только передать визуаль-
ный привет своим близ-
ким, но и таким способом 
поздравить Москву с днём 
рождения в соцсетях. 

Помещения УИКов укра-
сят шарами цветов россий-
ского флага и баннерами с 
надписью: «Выбираем бу-
дущее Москвы 9 сентября». 
На металлических стойках 
можно будет найти таблич-
ки восьми видов для фото-
графирования. Каждая из 
них имеет свой оригиналь-
ный дизайн. Одна, напри-
мер, делает акцент на люб-
ви к столице, другая — на за-
боте о её будущем. Посети-
тели смогут выбрать любую. 

Звёзды споют 
для избирателей

На улице перед избира-
тельными участками жите-
лей района ждут весёлая му-
зыка и анимационная про-
грамма с конкурсами и вик-
торинами. Победителям 
приготовлены призы и су-
вениры. Во дворе устано-
вят небольшие спортивные 
комплексы для активных игр 
и соревнований, в том чис-
ле тир.  

Избирателей, которым 
ещё не исполнилось 30 
лет, за активную позицию 
наградят флаерами на бес-

платные концерты. Они 
пройдут 20, 21 и 22 сентя-
бря в спортивном комплек-
се «Олимпийский». Для 
молодёжи споют группы 
«Градусы», Serebro, IOWA 
и «Дискотека Авария», пе-
вицы Полина Гагарина и 
Елена Темникова, рэпе-
ры Natan, Мот и Джиган, 
победитель проекта «Лёд 
и пламень» Алексей Воро-
бьёв. 

Чтобы получить билет, а их 
всего 60 тысяч, нужно прий-
ти 9 сентября на избиратель-
ный участок пораньше, про-
голосовать и забрать флаер 
с кодом. Дальше останется 

только зарегистрировать-
ся на сайте www.golosa2018.
ru и получить билет. Акция 
по распространению билетов 
называется «Зачем молчать, 
когда есть голос?!».

Попробовать 
варенье 
из кактусов

У многих избирательных 
участков развернутся пло-
щадки фестиваля «Цветоч-
ный джем», где можно будет 
дегустировать самые дико-
винные сорта варенья, а так-
же попробовать себя в роли 
ландшафтного дизайнера. 
Любой желающий сможет 
взять садовые инструменты 
и под руководством профес-
сионала создать свой уни-
кальный цветник. 

А ещё гостей будут ждать 
ярмарки, концерты, лек-

ции и мастер-классы, раз-
нообразные конкурсы, по-
свящённые цветам и десер-
там. Например, в одном из 
квестов жителям предложат 
найти на площадках фести-
валя самые необычные виды 
варенья и джемов, например 
из груш с горчицей, из то-
матов с миндалём, из кашта-
нов, из абрикосов с кофе, 
из лисичек и даже из какту-
сов. Их можно не только по-
пробовать, но и записать ре-
цепт. Все эти вкусности, как 
и приглянувшиеся садовые 
растения, посетители смогут 
приобрести. 

Наталия ГЕРАСИМОВА 

Избирателей 
в возрасте 
до 30 лет 
наградят 

флаерами 
на бесплатные 

концерты

В этом году избирателям предложат профессиональную фотосессию Снимок в день выборов может стать незабываемым
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Великолепная

В Москве открыто 
семь новых стан-
ций метрополи-
тена. По новому 

участку Солнцевской линии 
проехал мэр Москвы Сергей 
Собянин. Завершения это-
го проекта ждали более по-
лумиллиона человек.

— Это огромная ветка 
метро, одна из крупнейших 
в Москве. Целые годы тру-
да огромного коллектива 
строителей, сотрудников 
метрополитена, проекти-
ровщиков, — заявил сто-
личный градоначальник во 
время своего путешествия 
по новой линии от стан-
ции «Солнцево» до стан-
ции «Рассказовка». 

Подземкой 
до воздушной 
гавани

Теперь пассажиры могут 
воспользоваться новыми 
остановками «Мичурин-
ский проспект», «Озёр-
ная», «Говорово», «Солн-
цево», «Боровское шос-
се», «Новопеределкино» 
и «Рассказовка». Общая 
протяжённость открыто-
го участка метрополите-
на составляет более 14 км. 
Решение о строительстве 
Солнцевского радиуса го-
родские власти приняли в 
2011 году. Сначала плани-
ровалось довести линию 
только до Солнцева, за-

тем по просьбам жителей 
было решено продлить ли-
нию в Рассказовку. А уже 
в этом году власти реши-
ли, что радиус необходи-
мо довести до аэропорта 
Внуково, обеспечив жи-
телей этого района и пас-
сажиров аэропорта удоб-
ным транспортом. 

При строительстве но-
вых станций открытой 
линии были использова-
ны оригинальные архи-
тектурные решения. На-
пример, станция «Мичу-
ринский проспект» ста-
ла первой полуподземной 
станцией: свод прозрачно-
го потолка станции начи-
нается как раз на поверх-

ности земли, и пассажи-
ры могут своими глаза-
ми видеть станционный 
комплекс, что называет-
ся, в полный рост. 

Выручалочка 
Юго-Запада

Как отмечают специа-
листы, семь новых стан-
ций сделают поездки по 
городу проще для 600 ты-
сяч жителей Мичурин-
ского проспекта, Солн-
цева, Ново-Переделки-
на, присоединённых к 
Москве территорий Тро-
ицка и посёлка Новомо-
сковского. До сегодняш-
него дня большинству 

Метропоезда поехали по новому участку

Максим Ликсутов:
«В таком темпе метро в Москве 
не строили никогда за всю его 
более чем 80-летнюю историю»

Кардинальные 
изменения
— Максим Станиславович, 
расскажите, как изменилась 
транспортная инфраструк-
тура Москвы за последние 
годы?

— С 2010 года дорож-
но-транспортная инфра-
структура в столице изме-
нилась кардинально, как не 
менялась несколько десяти-
летий до этого. Она стала бо-
лее комфортной, продуман-
ной и сбалансированной для 
всех жителей города. Выде-
ленные полосы сделали бы-
стрым и удобным передви-
жение 2 с половиной милли-
онов пассажиров наземного 
городского транспорта. Своё 
пространство появилось у 
велосипедистов, для пеше-

ходов обустроили улицы и 
переходы, для автомобили-
стов создали новые развяз-
ки и дороги. Каждый день 
на городском транспор-
те Москвы совершается 19 
миллионов поездок — это на 
14% больше, чем в 2010 году. 
В утренний час пик уже 68% 
жителей столицы добирают-
ся на работу на метро, авто-
бусах, трамваях и электрич-
ках. Фактически за эти годы 
мы начали формировать но-
вый транспортный каркас 
Москвы:  открыто 73 новых 
станции метро и МЦК, по-
строено и реконструировано 
более 800 километров дорог, 
развязок и тоннелей.
— А удалось решить транс-
портную проблему отда-
лённых районов, связать их 
друг с другом и с центром?

— Для того чтобы связать 
центр города с отдалёнными 
районами, с Новой Москвой 
и с ближайшим Подмоско-
вьем, мы развернули беспре-
цедентную программу раз-
вития рельсового транспор-
та. Ежегодно вводятся новые 
станции метро, открыто Мо-
сковское центральное коль-
цо, появляются дополни-
тельные железнодорожные 
пути для пригородных элек-
тричек. Благодаря всему это-
му ежедневные поездки по 
городу стали быстрее и ком-
фортнее для 2 с половиной 
миллионов москвичей и со-
тен тысяч жителей Москов-
ской области.

В 2016 году мы запустили 
сеть наземного транспорта 
«Магистраль», новые авто-
бусы ходят по выделенным 

полосам с интервалом 3-5 
минут через весь центр, при 
этом выезжают они из раз-
ных районов города. Сей-
час сеть «Магистраль» объ-
единяет 46 маршрутов. Город 
продолжит внедрять такой 
транспорт во всех округах 
Москвы.

А появление Московских 

центральных диаметров сде-
лает столицу ещё доступнее 
для передвижения. Причём 
это будет не отдельный же-
лезнодорожный транспорт, 
а часть городского транспор-
та — наземное метро. Вместе 
со строительством Большой 
кольцевой линии метропо-
литена, а также других ли-
ний мы ещё больше свяжем 
районы столицы друг с дру-
гом и получим одну из круп-
нейших систем метрополи-
тена в мире. К 2023 году про-
тяжённость московского ме-
тро должна составить более 
1 тысячи километров под зем-
лёй и над ней, а количество 
станций — вырасти до 600. 
Это почти в два раза больше, 
чем было в 2010 году, когда 
мы только начали занимать-
ся развитием Московского 
метрополитена.
— Как вы считаете, для ка-
кого количества пассажиров 
будут полезны МЦД?

— Как я уже сказал, МЦД 
— это принципиально новая 
для столицы система назем-
ного метро, мы создаём её 
на основе существующей 
железнодорожной инфра-
структуры совместно с ОАО 
«РЖД», с правительством 
Московской области и с 
Министерством транспорта 
РФ. Суть проекта в том, что-
бы соединить действующие 
радиальные направления 
и сделать новые сквозные 

маршруты, которые напря-
мую соединят города Подмо-
сковья через центр Москвы.

Проект МЦД будет разде-
лён на этапы. Первые два ди-
аметра, МЦД-1 Одинцово — 
Лобня и МЦД-2 Нахабино — 
Подольск, планируются к за-
пуску в конце 2019 — начале 
2020 года. Оставшиеся диа-
метры планируем запустить 
до 2023 года. По МЦД будут 
ездить быстрые комфортные 
поезда, с которых пассажиры 
смогут пересесть на станции 
метро, МЦК и на наземный 
городской транспорт.

Уже на первом этапе ре-
ализации проекта обще-
ственный транспорт станет 
доступнее для 3,7 миллиона 
человек. Это жители районов 
Лианозово, Восточное Дегу-
нино, Отрадное, Алтуфьев-
ский, Можайский, Митино, 
Южное Тушино, Покров-
ское-Стрешнево, Щукино, 
Красносельский, Москво-
речье-Сабурово, Царицы-
но, Марьино, Нижегород-
ский, Южное Бутово и дру-
гих. Удобнее станет ездить и 
из Подмосковья: из Скол-
кова, Лобни, Долгопрудно-
го, Одинцова, Красногорска, 
Подольска, Нахабина.

Кольца Москве 
по размеру
— А насколько востребова-
но у горожан Московское 

С 
сентября на улицах Москвы начал курсировать новый вид обществен-
ного транспорта — электробус. Первый электробус по маршруту №73 
проходит через ВДНХ, он будет перевозить пассажиров бесплатно в те-
чение месяца — до 30 сентября. Также в первые дни осени в автобусах 
и троллейбусах столицы убрали турникеты для более удобного прохо-

да в салон пассажиров, а оплатить проезд теперь можно не только с помощью бан-
ковских карт, но и смартфонов.

Транспортная инфраструктура города сильно изменилась за последние годы. И 
планы по совершенствованию этой сферы масштабны. В 2019 году ожидается запуск 
двух первых маршрутов Московских центральных диаметров (МЦД) — фактически 
наземного метро, соединяющего город с областью и города области друг с другом.

Кроме того, в планах — строительство новых трамвайных линий, увеличение 
числа магистральных маршрутов наземного транспорта, связывающих отдалён-
ные районы города, открытие новых станций метро и продление веток подзем-
ки. О том, как изменилось движение в столице уже сейчас и каким может стать 
транспорт в мегаполисе будущего, рассказал Максим Ликсутов, заместитель мэра 
в Правительстве Москвы, руководитель городского Департамента транспорта.

С 1 сентября 
2018 года весь 

наземный 
городской 
транспорт 

начал 
ездить без 

турникетов

По новой линии можно из Солнцева 
добраться до Рассказовки
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«жёлтой» линии
из них приходилось до-
бираться на автобусах 
до станций «Юго-За-
падная» или «Проспект 
Вернадского» Соколь-
нической линии, тратя 
на каж  дую поездку от 
30 минут до часа. 

Солнцевский радиус 
вместе с новыми станци-
ями существенно снизит 
нагрузку на юго-западный 
участок «красной» вет-
ки метро и на транспорт-
но-пересадочные узлы у 
станций метро «Юго-За-
падная», «Проспект Вер-
надского» и «Универ-
ситет». Из-за доступно-
сти метрополитена ста-
нет меньше автомобилей 

на Боровском шоссе, Ми-
чуринском и Ленинском 
проспектах, проспекте 
Вернадского, Киевском 
шоссе и большом участ-
ке МКАД. 

Последний раз одно-
временно семь новых 
станций метро в нашем 
городе открывали в да-
лёком 1983 году, когда 
вводился в эксплуата-
цию участок от «Серпу-
ховской» до «Южной». За 
всю историю метростро-
ения в столице никогда 
не запускали движение 
на участке протяжённо-
стью около 15 км.

Олег 
ДАНИЛОВ

семёрка

центральное кольцо — МЦК, 
запущенное в 2016 году? 
Планируется ли сократить 
интервалы движения на 
МЦК, чтобы пассажиры 
меньше ждали свой поезд?

— В этом году, по нашим 
прогнозам, МЦК перевезёт 
около 120 миллионов пасса-
жиров, что на треть больше, 
чем в первый год его работы. 
В будни по кольцу уже совер-
шается 450 тысяч поездок. 
Москвичам очень нравит-
ся этот транспорт: он ком-
фортный, надёжный, имеет 
бесплатные пересадки на ме-
тро. С открытием новых пе-
ресадок и с дальнейшей ин-
теграцией с железнодорож-
ными направлениями ожи-
дается ещё больший рост 
пассажиропотока на МЦК. 
В 2019 году совместно с ОАО 
«РЖД» мы хотим сократить 
интервал движения поездов 
на кольце ещё на 1 минуту — 
до 4 минут. Конечно, до ин-
тервалов движения метропо-
литена, которые у нас самые 
короткие в часы пик — 90 се-
кунд, далеко, но это пока и 
не нужно.
— Как вы оцените доступ-
ность метрополитена для 
жителей разных районов 

Москвы? Сколько станций 
метро построили за послед-
ние годы?

— В таком темпе, как сей-
час, метро в Москве не стро-
или никогда за всю его бо-
лее чем 80-летнюю исто-
рию. Как я уже сказал, за 
восемь лет введены в экс-
плуатацию 73 новые стан-
ции метро и МЦК. Это ко-
лоссальная цифра. На юге 
про длена Сокольническая 
линия, которая сделала бли-
же Новую Москву. На Замо-
скворецкой ветке добавле-
но по станции на юге и се-
вере — «Алма- Атинская» и 
«Ховрино». Таганско-Крас-
нопресненская линия про-
шла через густонаселённые 
микрорайоны на юге в Ко-
тельники. Введены новые 
участки на Солнцевской 
линии, в частности участок 
«Раменки» — «Рассказовка», 
и Большой кольцевой. Лю-
блинско-Дмитровская ли-
ния продлена от центра на 
север и на юг. Продлевались 
и Бутовская линия, и Арбат-
ско-Покровская. Для срав-
нения: в Санкт-Петербурге, 
где находится второй по раз-
меру метрополитен России, 
за годы его работы открыто 

69 станций, а с 2010 года — 
всего лишь шесть.

Московское метро посте-
пенно приходит во все райо-
ны города и, надеемся, будет 
приходить дальше. Эта про-
грамма находится под лич-
ным контролем мэра.
— Планируете ли вы вводить 
новые маршруты наземно-
го транспорта и изменять 
старые направления для 
удобства горожан?

— Маршрутная сеть на-
земного транспорта — это 
живой организм, который 
должен развиваться с учё-
том появления новых жилых 
микрорайонов, социальных 
и культурных объектов. При 
этом транспорт должен при-
ходить туда заранее, чтобы у 
нас не было отрезанных от 
остального города районов. 
Поэтому мы добавляем и 
изменяем маршруты в по-
следние годы, в том числе по 
просьбам москвичей. Всего 
с 2010 года в городе органи-
зовано 148 полностью новых 
маршрутов. До конца года 
наземный транспорт будет 
запущен ещё по 29 направ-
лениям. Добавлю, что распи-
сание наземного транспорта 
в Москве сегодня соблюдает-

ся на 95%, то есть он ходит 
практически без задержек. В 
2010 году распи сание соблю-
далось на 76%.

Без заминки 
на входе
— Расскажите, пожалуйста, 
об обновлении подвижно-
го состава общественно-
го транспорта в Москве. 
Насколько удалось обновить 
парки автобусов, трамваев и 
поездов за последние годы?

— С 2010 года обновлено 
уже 40% составов в столич-
ном метрополитене. Новые 
поезда «Москва» выходят на 
самые загруженные линии 
подземки: Таганско-Крас-
нопресненскую, Калуж-
ско-Рижскую и Филёвскую. 
Они на 15% вместительнее 
обычных вагонов. Благодаря 

большему количеству мест, 
улучшенной системе кон-
диционирования, усилен-
ной шумоизоляции и дру-
гим преимуществам поезд-
ки пассажиров в таких по-
ездах комфортнее. Причём 
для Филёвской линии со-
ставы «Москва» специально 
дорабатывали, так как семь 
станций из 13 на этой линии 
построены на поверхности 
земли. В головных вагонах 
часть сидений установили 
поперёк, чтобы пассажи-
рам было удобнее смотреть 
в окна. Кроме того, поезда 
оснащены улучшенной кли-
матической системой и до-
полнительной защитой ку-
зова. Полностью обновить 
подвижной состав на этой 
линии планируется до кон-
ца 2018 года.

В этом году мы получи-
ли 292 современных ваго-
на «Москва», всего их уже 
556. До конца 2018 года ме-
тро получит 206 новых ваго-
нов, а в 2019 году — ещё 552.

Парк подвижного соста-
ва наземного транспорта 
мы тоже продолжаем об-
новлять. В первом полуго-
дии закуплено 539 новых ав-
тобусов, 60 новых трамваев 

«Витязь-М», до конца года 
на улицах города появятся 
ещё 531 новый автобус и 20 
трамваев. Это самые совре-
менные модели транспор-
та — экологичные, осна-
щённые кондиционерами 
и подходящие в том числе 
для перевозки маломобиль-
ных пассажиров. С 2010 года 
парк автобусов обновлён на 
98%, парк всего наземного 
транспорта — на 90%.

На маршруты уже вы-
шел самый современный 
и экологичный в мире вид 
транспорта на сегодняшний 
день — московский элек-
тробус. Первый электробус 
№73 проходит через ВДНХ, 
он будет пере возить пасса-
жиров бесплатно в течение 
месяца по 30 сентября. До 
конца 2020 года город за-
купит 900 электробусов, а с 
2021 года вместо дизельных 
автобусов Москва будет за-
купать только электробусы.

Кроме того, по решению 
мэра Москвы, с 1 сентября 
2018 года весь наземный 
городской транспорт начал 
ездить без турникетов. Мо-
сквичи могут заходить в ав-
тобусы и трамваи быстрее, 
пользуясь для оплаты вали-
даторами в разных частях са-
лона. Таким образом, время 
посадки сократилось с 5 ми-
нут до 30 секунд, длитель-
ность поездки по маршру-
ту уменьшилась на 5-20%, 
увеличилась скорость дви-
жения автобусов, поэтому 
они могут ходить чаще.

Чтобы город не стоял на 
месте, транспортная си-
стема должна развиваться 
целиком. Поэтому нужно 
продолжать строить новые 
станции и линии метро, об-
новлять подвижной состав 
современными и комфорт-
ными вагонами, электробу-
сами, автобусами и трамвая-
ми, в которых можно быстро 
и комфортно передвигаться 
по Москве.

Расписание 
наземного 

транспорта 
в Москве 
сегодня 

соблюдается 
на 95%, то 

есть он ходит 
практически 
без задержек

Новые станции метро вводятся ежегодно

«Мичуринский проспект» стал первой 
полуподземной станцией метро в столице
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Звоните! 
ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА ДОСТАВКИ:  

(495) 681-3970

НЕ ПРИНЕСЛИ ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР ГАЗЕТЫ?  

9  
сентября Мо-
сква отметит 
свой 871-й день 
рождения. В 
СЗАО с восьми 

утра до восьми вечера бу-
дут задействованы около 
150 праздничных площа-
док. В рамках Дня горо-
да пройдёт уже полюбив-
шийся москвичам меж-
дународный фестиваль 
ландшафтного дизайна 
«Цветочный джем».

Циркачи 
и акробаты

На концертной площад-
ке по адресу: ул. Ландыше-
вая, 8, выступят артисты 
цирка. Будет организова-
на оригинальная фотозо-
на, состоится шоу мыль-
ных пузырей и фестиваль 
ремесленного творчества. 
Все желающие могут по-
участвовать в музыкаль-
ной викторине «Угадай ме-
лодию». Участники викто-
рин и конкурсов получат 
праздничные сувениры.

Поиграть в весёлый хок-
кей и поучаствовать в кон-
курсе любительских цвет-
ников приглашают на ул. 
Родионовскую, 8. Здесь же 
будет работать площадка 
«Аквагрим» и пройдёт за-
жигательная программа 
от «Джамп-шоу России» с 
участием акробатов на хо-
дулях.

Бодрое утро, 
москвичи!

В Уваровском пер., 8, 
под музыкальное попур-
ри взрослые и дети прове-
дут спортивную разминку 
«Бодрое утро, Москва!», а 
также посмотрят цирко-
вое представление. Для 
самодеятельных певцов 
организуют караоке-вик-
торину. 

Интерактивные игро-
вые программы для де-
тей «В гостях у Фикси-

ка», «Весёлый клоун», ма-
стер-классы по квиллин-
гу и изготовлению мягких 
игрушек «Забавные пу-
шистики» пройдут на ул. 
Рословке, 8. А пневмофей-
ерверк из конфетти и сер-
пантина добавит настрое-
ния гостям. Угощать участ-
ников праздника будут ми-
ни-кафе и полевая кухня.

На ул. Долгова, 12, 
праздник начнётся с кон-
церта учащихся и пре-
подавателей ДШИ им. 
Оборина, мастер-класса 
«Осенние цветы» и викто-
рины «История Москвы». 

На ул. Тушинской, 7, са-
доводы смогут поучаство-
вать в конкурсе любитель-
ских цветников, а местные 
спортсмены-любители по-
мерятся силами в празд-
ничных состязаниях.

Весёлый хоккей 
и выставка 
фотографий

На ул. Героев Панфилов-
цев, 45, корп. 3, для самых 
маленьких будет органи-
зована игра  «Бизиборд». 
Доска-бизиборд помогает 
малышу познакомиться с 
внешним миром через ин-
тересующие его предметы, 
что хорошо развивает мел-
кую моторику. Дети по-
старше и взрослые смогут 
поиграть в весёлый хоккей. 

На Походном пр., 23, со-
стоится концертная про-
грамма вокальной студии 
«Вилларт». Детям и взрос-
лым предложат настоль-
ные игры, развлекать го-
стей будут весёлые росто-
вые куклы. В танцеваль-
ном марафоне, различных 

мастер-классах и викто-
ринах смогут принять уча-
стие все желающие.

Побыть 
русским воином

Выставка фотографий 
с конкурса «Серебряный 
объектив» развернётся на 
ул. Народного Ополчения, 
32. Самых маленьких го-
стей праздника будут раз-
влекать аниматоры и ро-
стовые куклы. Участники 
викторин и конкурсов по-
лучат сувениры. 

Маленьких любителей 
творчества тоже не забы-
ли. На Новохорошёвском 
пр., 26, пройдёт выставка 
детских поделок, желаю-
щие смогут поучаствовать 
в интерактивной програм-
ме «Быт русского воина». 

Ирина 
ЛЬВОВА
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В День города каждого жителя округа рядом с домом встретят весёлые клоуны, 
мыльные пузыри и караоке

Пневмофейерверк 
из конфетти и серпантина 

добавит настроения гостям

Праздник в шаговой 
доступности

Садоводы смогут поучаствовать 
в конкурсе любительских цветников

Развлекать гостей будут 
весёлые ростовые куклы
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